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»  Москва на пороге очередного празд-
ника — Дня города. Когда москвичи 
отмечают свой день, из динамиков на 
улицах и площадях льется ставшее 
традиционным газмановское: «Мо-
сква, звонят колокола! Москва, златые 
купола!» Но этот же город занимает 
одно из первых мест в мире по уровню 
коррупции, воровства, пьянства, же-
стокости и других пороков…

Уж которое столетие не утихают споры 
славянофилов и западников, православно-
державных почвенников и апологетов 
российской бездуховности и атеизма. Для 
кого-то святы даже ворота Кремля: 

Кто Царь-колокол подымет? 
Кто Царь-пушку повернет? 
Шляпы кто, гордец, не снимет 
У Святых в Кремле ворот?

Да и само слово «Москва» для них — 
библейское. Филолог М. Горбаневский 
пишет: «Существует также легенда о том, 
что в названии Москвы-реки запечатлелись 
имена библейского Мосоха, внука Ноя и 
сына Афета, и его жены Квы — потомками 
Мосоха якобы были заселены земли от 
Вислы до самого Белого озера».

Противники же их тут же приведут 
слова псалмопевца: «Горе мне, что я пре-
бываю у Мосоха…» (Пс 119:5). И, конечно, тут 
же появятся толкователи, которые увидят 
в Москве резиденцию самого антихриста. 
Ведь он — князь Роша (России?), Мешеха 
(Москвы?) и Фувала (э… а это кто? может, 
Тобольск?) (Иез 39:1-6).

С одной стороны Москва — это город, 
где взметнулись в небо сорок сороков 
храмов, с другой стороны — это город, где в 
годы советской власти те же сорок сороков 
взлетели на воздух.

Москва для одних — Третий Рим, на-
дежда мирового православного христиан-
ства со времен падения Константинополя. 
Другие согласны с Белинским, которому 
трудно отказать в наблюдательности. 

В письме к Н. В. Гоголю он пишет: «…По-
вашему, русский народ — самый религи-
озный в мире: ложь! … А русский человек 
произносит имя Божие, почесывая себе 
задницу. Он говорит об образе: годится — 
молиться, не годится — горшки покрывать. 
Приглядитесь пристальнее, и Вы увидите, 
что это по натуре своей глубоко атеистиче-
ский народ. В нем еще много суеверия, но 
нет и следа религиозности…».

И одни восклицают, что Москва «са-
мый церковный город в мире», где множе-
ство добрых дел свершалось во имя Христа. 
Другие тут же вспоминают, что в Москве и 
так бывало: православный дворянин (Ма-
люта Скуратов) по приказу православного 
царя (Ивана Грозного) душил православно-
го митрополита (Филиппа).

Одни как бы кричат Богу: «Подивись, 
Господи, какой у нас город прекрасный, 
Тебе угодный!» Другие восклицают: «Воз-
зри, Господи (если Ты есть), на нечестие 
места сего и пролей уже туда дождь серный 
и огненный!» Так кто же прав? Москва — 
оплот святости или исчадие ада?

А мне сдается, что и те и другие и 
правы и не правы. Ведь термины «Москва 
христианская» или «Москва безбожная» — 
это не что иное, как литературный троп — 
синекдоха. Такой прием используется для 
того, чтобы назвать целое через его часть и 
наоборот. 

Мы говорим: «Кутузов одержал победу 
над Наполеоном», вовсе не подразумевая, 
что они некогда сошлись в боксерском 
поединке. Читая у Лермонтова строки: 
«И слышно было до рассвета, как ликовал 
француз», — мы не спрашиваем, как фами-
лия того француза. Это, господа, синекдоха. 

А тропы типа «Москва златоглавая» 
всегда относятся к имиджу, который хочет 
создать тот или иной человек. Но не имидж 
важен для Господа, Который смотрит не 
на лицо, но на сердце. Не бывают города 
христианскими или языческими. Таковы-
ми бывают только люди. Вы скажете мне, 
что Христос укорял Хоразин, Вифсаиду и 
Капернаум. Да! Но ведь не к зданиям и не 
к территориям обращена Его проповедь. 
О людях сокрушается сердце Христово.

Да, Господь поражает города за грехи. 
Содом и Гоморра тому пример, но ведь готов 

Он пощадить целый город ради десяти пра-
ведников, а когда десяти не насчитывается, 
то все же спасает тех, кто верен Ему, даже 
если таковых считанные единицы. А вот 
предположим, что в Содоме нашлось бы де-
сять праведников, и он уцелел, то неужели 
мы были бы вправе назвать сей город «хри-
стианским»? Одни закричат: «Нет!» и будут 
правы, ибо большинство жителей — греш-
ники. Другие закричат: «Да!» и по-своему 
тоже будут правы, ибо суд Божий отложен 
над ними и они, быть может, еще покаются, 
ибо праведник — соль земли и свет миру, а 
свет во тьме светит, и тьма не объяла его!

Да и так ли уж важно нам выяснить, 
свята Москва или грешна? Не важнее ли 
для Господа сердце каждого из москвичей, 
а равно и питерцев, и самарцев, и костро-
мичей, и селян из деревни Семидворка, и 
жителей еще Бог весть скольких городов, 
сел и деревень России?

Христа не удивить обилием храмов и 
золотом куполов. Давно не удивляется Он 
и грехам нашим. В Евангелиях сказано, 
что Господь удивился всего дважды. Он 
дивился вере сотника (Мф 8:10) и неверию 
своих соотечественников (Мк 6:6). Так что 
Господне удивление может быть связано 
только с верой. 

Ах, если бы можно было придумать 
спецприбор, этакий «верометр», да замерить 
им уровень веры в столице! Вот тогда можно 
было бы либо песни хвалебные слагать, 
либо каяться в неверии. Ну а пока верно су-
дить об уровне веры в сердце может только 
Бог. Да еще человек судит о себе сам. 

Нам впору кричать: «Верую, Господи! 
Помоги моему неверию!» И крик этот дол-
жен раздаваться по всем городам и весям 
нашей многострадальной Родины. Ибо, что 
бы там ни говорили, но не Москва будет на 
небесах главным городом. Сам Бог построит 
нам жилища. Нам же нужно только верить 
Ему, чтобы и к нам были отнесены слова 
Писания: «…но они стремились к лучшему, то 
есть к небесному; посему и Бог не стыдится их, 
называя Себя их Богом: ибо Он приготовил им 
город» (Евр11:16).

А город этот готов принять в себя вся-
кого, кто уверует во Христа. Даже «святых и 
грешных» москвичей. Добро пожаловать в 
этот город!

Москва христианская?..
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ТАК ТОЧНО

КАША ДЛЯ ВОЕННЫХ 
КАПЕЛЛАНОВ

В конце июля министр 
обороны РФ Анатолий 
Сердюков сделал заявле-
ние, что институт воинских 
и флотских священников 
будет вводиться в россий-
ских вооруженных силах в 
три этапа.

^Стр. 2

ЦЕРКОВЬ И ОБЩЕСТВО

КОГДА ШКОЛЬНИКОВ 
НАЧНУТ ДУХОВНО 
ВОСПИТЫВАТЬ?

Президент России Дми-
трий Медведев предложил 
провести эксперимент по 
введению в школах предме-
та «Духовно-нравственное 
воспитание». Планируется 
задействовать примерно 20 
тысяч классов в 12 тысячах 
школ. Министерство пред-
ложило начать первые уро-
ки уже весной 2010 года.

^Стр. 5

ЯВЛЕНИЕ

БЕЗУМНАЯ МАДЛЕН 
ИЛИ САМАЯ 
НЕНАВИСТНАЯ 
ЖЕНЩИНА АМЕРИКИ

Кем на самом деле 
была женщина, которая, 
по ее словам, добилась 
отмены молитвы в амери-
канских школах, подавала 
в суд на Папу Римского Пия 
XII и просила политическо-
го убежища в Советском 
Союзе?

^Стр. 6
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»  В конце июля министр обороны РФ 
Анатолий Сердюков сделал заявление, 
что институт воинских и флотских свя-
щенников будет вводиться в россий-
ских вооруженных силах в три этапа. 
По его словам, на первом этапе — до 
конца 2009 года — военные священни-
ки должны появиться в воинских сое-
динениях, находящихся за пределами 
России. Газета «Протестант» попроси-
ла прокомментировать предстоящую 
реформу главу Синодального отдела 
Московского Патриархата по взаимо-
действию с вооруженными силами и 
правоохранительными учреждения-
ми протоиерея Димитрия Смирнова. 
Батюшка сделал много для того, чтобы 
в российской армии было духовенство, 
но по сценарию уважаемой Русской 
Православной Церкви.

Каша для военных капелланов
Íà ïîðîãå àðìåéñêîé ðåôîðìû

— Отец Димитрий, как вы восприняли заяв-
ление министра обороны о введении института 
военных священников?

— Для меня это не было такой большой 
новостью, потому что между принятием 
решения и официальным объявлением 
прошло какое-то время. Помимо удовлетво-
рения нам еще предстоит большая напря-
женная работа. 

— Сколько лет вы работали над тем, чтобы 
сегодня введение института военных священни-
ков стало возможным?

— Десять лет. Это важный проект, потому 
что охватывает большое количество людей 
и для государства играет серьезную роль. 
Мы ведь практически и создали институт 
военного духовенства, просто в России он 
существовал до сего дня на общественных 
началах. Поэтому нужно было придать ему 
законную форму с точки зрения формально-
го юридического права.

Мы исследовали весь мировой опыт во-
енного капелланства: в Америке, в Велико-
британии, в Германии, во Франции. Изуча-
ли, конечно, и наше российское наследие 
военного духовенства. 

— Вы сказали, что уже есть штатные капел-
ланы. Где и сколько?

— Штатных еще нет, есть кадровые — 
это священники, которые посвятили свою 
жизнь такому служению. Много священни-
ков из бывших офицеров. Есть и такие, кто 
воспринимает армию, как родную стихию. 
В боевых операциях батюшки не участвуют, 
не стреляют, это принципиально. В воен-
ных учениях — другое дело. 

— Готов ли к введению института военных 
капелланов ваш отдел?

— У нас разработана документация, мы 
понимаем идеологию этого служения, мы 
знаем, как хорошо было бы взаимодейство-
вать с органами государства и армейского 
управления. Сейчас занимаемся тем, что 
упаковываем, так сказать, это в юридиче-
ские формулировки, чтобы представить 
военным, священноначалию Церкви. 

— В каком количестве военных капелланов 
нуждается российская армия? 

— Думаю, около тысячи человек.
— Вы готовы предоставить эту тысячу?
— Не сразу. На сегодняшний день в ар-

мии трудится около двух тысяч священни-
ков, но это приходские батюшки, которые 
наведываются к служивым в свободное от 

приходской деятельности время. А когда ка-
пеллан будет целиком посвящен служению 
военным, то, думаю, тысячи священников 
будет достаточно. Ну и потом, армия наша 
сокращается все-таки. 

— Министр обороны РФ Анатолий Сердю-
ков сказал, что введение военных капелланов 
будет проводиться в три этапа. И на первом 
этапе капелланы появятся на 102-й военной 
российской базе в Армении, 201-й военной базе в 
Таджикистане, а также в соединениях и брига-
дах на территории Южной Осетии, Абхазии, в 
Севастополе и в Киргизии. Есть ли у вас канди-
датуры на эти позиции? 

— Некоторые там уже служат.
— Капелланы будут назначаться или вы-

бираться?
— На самом деле это одно и то же. 

Конечно, их будут не солдаты выбирать 
и не население, отбор будет производить 
Управление военного духовенства. В армию 
должны идти лучшие из лучших. Это очень 
сложная работа. 

— А что это за орган такой — Управление 
военного духовенства? 

— Каждая структура создана по прин-
ципу единоначалия. Управление военного 
духовенства будет обыкновенной пирами-
дальной структурой, как в любой армии, 
на фирме или в банке. Есть президент, есть 
вице-президенты, есть начальники управ-
лений, есть начальники отделов. 

— Кто туда будет входить?
— Духовенство, которое будет состоять 

на государственной службе в Министерстве 
обороны.

— Значит ли это, что военные священники 
и Управление военного духовенства будут под-
чиняться только министру обороны?

— Министру обороны и священнона-
чалию своей религиозной организации, 
потому что капелланы будут не только 
православными, но из числа мусульман, 
буддистов, иудеев. 

— Каковы пропорции?
— По числу приверженцев церкви. В на-

шей армии служат 83% православных, 13% 
мусульман, 3% буддистов и 1% — евреев. 

— И по какому принципу будет набираться, 
например, количество еврейских капелланов?

— Чем больше евреев в армии, тем боль-
шим будет число капелланов-раввинов.

— Вы сказали, что капелланы будут под-
чиняться как Министерству обороны, так и 
священноначалию. А кому больше?

— По структурной линии — Министер-
ству обороны, а по духовной, в которую 
армия не вмешивается, — священнонача-
лию своей церкви. 

— Каким образом священники разных конфес-
сий будут общаться на территории воинских 
частей?

— Да очень просто: «Привет, парень!» Тот 
отвечает: «Здорово!» Обнялись, пообщались, 
пошли чайку попили с пряниками. 

— То есть военные священники будут слу-
жить на территории части, и у них там будет 
свое помещение? 

— Мы стремимся к тому, чтобы в каждой 
части построить храм либо молитвенное 
помещение, которое может быть приспосо-
блено под храм, как во всех европейских 
странах.

— Священники будут получать оплату за 
свой труд из госбюджета? 

— Разумеется.
— Я помню, что в течение ряда лет, пока 

решался вопрос о введении военных священников 
в российскую армию, шли дискуссии: будут ли 
военные священники носить погоны… 

— Вопрос решился — не будут. А потом, 
мы и не хотели носить никаких погон. За-
чем нам это надо? Нам и в рясах хорошо и 
удобно. 

— А как вы планируете окормлять про-
тестантов?

— А у нас протестанты в армии не слу-
жат.

— Мы же с вами знаем, что служат.
— Нет, я не встречал за десять лет в 

армии ни одного протестанта. 
— Что же вы раньше не сказали мне, что 

не встречали. Я бы вас отвезла в те воинские 
части, где служат евангельские христиане… 

— Ну хорошо. Мы им будем во всем по-
могать. 

— А если им понадобится пастор, священник 
той церкви, к которой они принадлежат? 

— Безусловно, мы будем стараться 
обеспечить им общение со священником 
их церкви. Мы также поможем им, предо-
ставив свои структуры. Для католиков, 
лютеран, наших младших братьев — бап-
тистов мы с удовольствием предоставим и 

связь, и транспорт, и найдем ближайшего 
из их общины пастора, который смог бы с 
ними либо общаться по «скайпу», либо сам 
приехать, провести богослужение в вос-
кресный день, поговорить о Слове Божием, 
помолиться. 

— Солдат сможет с пастором по «скайпу» в 
армии поговорить?

— Ну да, а что? 
— Какой же «скайп» в русской армии? 

В американской я еще встречала, а в россий-
ской, честно говоря, ни разу. Или доступ к 
«скайпу» вы тоже будете обеспечивать?

— Мы так планируем. Если попадется 
какой-то военнослужащий, который при-
надлежит не к традиционной религии, мы 
ему по-христиански будем помогать. А что 
ж тут такого? Если, конечно, это не сайен-
толог, не иеговист, — «крокодилам» мы 
помогать никогда не будем.

— Возможны ли случаи прозелитизма со 
стороны служителей православной церкви по 
отношению к «братьям вашим меньшим» про-
тестантам? 

— Прозелитизма не будет. У нас таких 
программ нет. Но есть процесс. В России 
сотни тысяч православных евреев, тысячи 
крещеных башкир, еще миллионы татар 
принимают крещение, независимо ни от 
чего. У меня работал священник, а брат 
его — мулла. Так что это процесс есте-
ственный. Если православного человека 
спросить: «Кто-нибудь из православных 
обращал вас в веру?», он скажет: «Нет! 
Я просто читал книжки, ходил по улицам, 
глядя на храмы, и стал православным». 
Специальных программ по прозелитизму у 
нас не будет, но двери наших храмов будут 
открыты для всех. Если будут проводиться 
лекции для православных военных, их 
смогут посетить все военнослужащие.

— Спасибо за честный ответ. Вы сказали, 
что изучили мировой опыт капелланского слу-
жения. Будет ли этот опыт учитываться при 
введении капелланства в России?

— Ну разумеется. Допустим, в польской 
армии существует несколько религиозных 
общин. Самые большие — это католики 
и православные. Возглавляет управление 
военного духовенства в Польше католик, по-
тому что католичество — наибольшая рели-
гиозная община в стране. Среди его помощ-
ников есть и православные, и протестанты. 
По такому же принципу и мы собираемся 
делать. Главой военного духовенства, до тех 
пор, пока Россия — православная страна, 
будет православный человек. 

— А кто будет назначать этого главу?
— Министр обороны, а утверждать — 

президент страны. Кандидатуры будет 
предлагать святейший Патриарх. 

— Учтете ли вы опыт американской армии?
— Американские капелланы являются 

армейскими офицерами, поэтому там все 
немного по-другому.

— Чем будет отличаться служение военных 
капелланов в современной России от служения 
капелланов в царской армии?

— Новыми реалиями, а так, в прин-
ципе, те же задачи. Каждый военно-
служащий по Конституции имеет право 
исповедовать свою религию, поэтому он 
должен получать окормление от своей 
церкви. Нас беспокоит общий уровень 
нравственности. Надо на него тоже 
влиять. Если какая-то часть военнос-
лужащих в подразделении верующие, 
то это положительно повлияет на весь 
коллектив — будет меньше нарушений 
дисциплины, улучшатся взаимоотноше-
ния между военнослужащими. Потом 
окормление раненых. Их ведь нужно 
причащать, исповедовать. И, конечно, 
когда военнослужащий отходит в мир 
иной, от священника потребуется совер-
шение соответствующего обряда. 

— А не будут ли пересекаться служение во-
енных священников и военных психологов?

— Нет, скорее идти рядом. У психологов 
свои методики, они обращаются к душе. 
А капеллан — к духу, это другая, высшая 
сфера.

— Почему введение военных священников 
стало возможным именно сейчас? Потому что 
президент другой? Патриарх новый? Или есть и 
другие причины?

— У нашего государства много задач, 
поэтому раньше до института военных 
священников никак не доходили руки. 
Кроме того, сама армия не была готова к 
этому. Наша работа началась еще в 1992 
году, за это время армейский народ по-
привык к священникам. И наконец, сей-
час проводится реформирование армии, 
что является самым удобным моментом. 
Если теперь не решить этот вопрос даже 

юридически, то потом будет намного 
сложнее. 

— А сколько будет стоить введение военного 
капелланства в российской армии?

— Не знаю, в бухгалтерии я не силен. 
Сколько дадут, за все будем благодарны.

— Есть ли кандидатуры на пост главы во-
енного духовенства?

— Думаю, у Патриарха есть идеи по 
этому поводу. Я не могу говорить, чтобы ни 
на что не повлиять. Но, конечно, прикидки 
есть. 

— А можем ли мы вас увидеть на этом по-
сту?

— Уверенным быть нельзя, но это воз-
можно. Было бы идеально, чтобы первым 
лицом был кто-то другой, хотя я буду про-
должать этим заниматься. Пока проходят 
консультации.

Îò ðåäàêöèè: Полный вариант 
интервью с протоиереем Димитрием 
Смирновым смотрите по адресу: 
www.chaplain.Protestant-Press.com

Ïðîòåñòàíò Ïðîòåñòàíò 
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»  Из 26,7-миллионного населения Ирака 
450 тысяч — христиане.

Иракские баптисты в Багдаде сожале-
ют, что все больше евангельских христиан 
покидают страну. «Только в прошлом году 
четыре евангельских пастора выехали из 
страны», — сообщается в последнем откры-
том письме общины, основанной в 2004 году. 

Большая часть общин в стране отсту-
пила под натиском враждебно настроенного 
окружения и прекратила свое существова-
ние. «Несмотря на ежедневные конфликты, 
Ирак — это очень большое поле для миссии, 
готовое для жатвы». Община сообщает о пер-
вом в прошлом году случае террористиче-
ского нападения на члена церкви. Мужчина 
был застрелен перед входной дверью своей 
квартиры после посещения им баптистского 
собрания. Тем не менее, этот удар не сломил 
мужества верующих. По-прежнему службы 
посещают около 400—500 верующих. 

Церковь остается верной миссио-
нерским принципам. 39 членов церкви в 
настоящее время заочно изучают богосло-
вие, трое — студенты Баптистской богослов-
ской семинарии в ливанском Бейруте. На 
севере страны церковь планирует открыть 
богословскую семинарию. Правительство 
пообещало для этого бесплатно выделить зе-
мельный участок площадью четыре тысячи 
квадратных метров. Но у этого проекта есть 
и множество противников…

>Çäåñü áóäåò 
öåðêîâü-ñàä<
Òåêñò «Êîððåñïîíäåíòà»
Ôîòî èç àðõèâà ðåäàêöèè
 

»  Религиозная организация «Посоль-
ство Божье» рассчитывает построить 
свою церковь общей площадью 30 ты-
сяч квадратных метров со зрительным 
залом на 10 тысяч мест на земельном 
участке 2,62 га на Днепровской набе-
режной в 11-м микрорайоне жилмасси-
ва Позняки в Дарницком районе города 
Киева до апреля 2011 года.

«Строительство здания займет по 
плану два года, и мы ожидаем, что 17-я 
годовщина церкви (в апреле 2011 года) 
пройдет в новом здании на нашей земле», — 
сказано в сообщении «Посольства Божьего». 
По данным церкви, проект строительства 
уже разработан и находится на экспертизе. 

«Само здание будет в виде ковчега, 
по высоте — в три раза выше, чем Дворец 
спорта. Также запланирован гостиничный 
комплекс на 24 этажа рядом с церковью», — 
рассказал пастор «Посольства Божьего» 
Сандей Аделаджа. 

Строительство церкви начнется после 
прохождения проектом экспертизы, сооб-
щили в «Посольстве». При этом религиозная 
организация планирует в октябре этого 
года начать воскресные богослужения на 
земельном участке во временном сооруже-
нии — палатке, чтобы иметь возможность 
наблюдать за ходом строительства. 

В августе 2006 года Киевская горгосад-
министрация выделила 128 гектаров земли 
в районе залива Княжий Затон на Позняках 
под масштабную застройку. Около 2,62 гек-
таров получила религиозная организация 
«Посольство Божье».

ВЫСТУПАЕТ ХОР ХРИСТИАНСКОГО 
ЦЕНТРА «ЛОГОС» ПОД УПРАВЛЕНИЕМ 
ЕВГЕНИЯ ГОНЧАРЕНКО

ПРОПОВЕДУЕТ 
ПРЕЗИДЕНТ 

ВСЕУКРАИНСКОГО 
СОЮЗА 

ОБЪЕДИНЕНИЙ ЕХБ 
ВЯЧЕСЛАВ 
НЕСТЕРУК

 Ïðîòåñòàíò  Ïðîòåñòàíò 

Òåêñò Åâàíãåëüñêîé áàïòèñòêîé ôåäåðàöèè
Ôîòî Ãåðäèåíà Ïàó
 

»  Призывом снова нести в Европу Бла-
гую Весть открылся юбилейный кон-
гресс баптистов «Амстердам-400». 
С 24 по 26 июля 2009 года баптисты 
Европы праздновали 400-й день рож-
дения баптистского движения. 900 
делегатов из 60 стран участвовали в 
работе конгресса, организованного 
Европейской баптистской федераци-
ей (EBF).

В 1609 году в задней комнате амстер-
дамской пекарни религиозными бежен-
цами из Англии была основана первая 
баптистская церковь. Оттуда баптистское 

>×åòûðå ñòîëåòèÿ åâðîïåéñêîãî áàïòèçìà<

Òåêñò è ôîòî Ìàðèè Êðàâ÷åíêî
 

»  Делегация международного фонда 
«Духовная дипломатия» под руко-
водством его президента, христиан-
ского писателя и философа Майкла 
Моргулиса, побывала в Иерусалиме, 
Киеве и Москве. «Три города для 
Бога» — так назывался этот духов-
ный визит в рамках проектов ООН.

Целью поездки, по словам Майкла 
Моргулиса, было представление идей 
духовной дипломатии, которая является 
новой духовно-политической концепцией 
и работает как фонд под эгидой конгресса 
США и ООН. Она призвана останавливать 
конфликты между странами и внутри 
государств, используя духовные ценности 
противоборствующих сторон. 

В Украине Моргулис встречался с 
первым вице-премьером Александром 
Турчиновым. Всякий раз, когда Майкл 
бывает в Киеве, он и Турчинов почти два 
часа проводят в молитве. В этот раз к со-
беседникам на короткое время присоеди-
нилась Юлия Тимошенко. Она сказала, что 
чувствует ответственность за свои дела и 
возлагает все надежды на Бога. 

В Украине фонд «Духовная диплома-
тия» кормит около 500 бездомных детей, 
оказывает помощь детям-инвалидам по 
психическому здоровью. В России фонд 
заботится еще о 500 бездомных детях, под-
держивает два детских дома в Белоруссии, 
детские дома в Грузии. 

В Москве делегация встречалась с 
руководителями российских министерств 
и Госдумы, с представителями православ-
ной и протестантских церквей. В амери-
канском посольстве члены делегации 
обсудили возможность упрощения полу-
чения американских виз представителя-
ми церковных кругов России, в частности 
членами протестантских церквей. Майкл 
Моргулис дал несколько интервью газетам 
«Известия», «Протестант», агентству РИА-
Новости, московским интернет-порталам, 
газете «The Moscow Times», нескольким те-

>«Äóõîâíàÿ äèïëîìàòèÿ» 
â Ìîñêâå<

движение распространилось в Англию и 
Северную Америку. 

В приветственном слове генсек 
Всемирного баптистского альянса Невилл 
Каллам (Neville Callam) сказал, что еван-
гелизация Европы — это самый большой 
вызов, стоящий перед христианами этого 
континента сегодня. Он считает, что евро-
пейские баптисты могут сыграть суще-
ственную роль в выполнении этой задачи. 
Каллам напомнил, что в 2009 году также 
отмечается 125-я годовщина смерти немец-
кого торговца Йоханна Герхарда Онкена 
(1800—1884) — основателя баптистского 
движения на Европейском континенте. 
Он назвал Онкена «апостолом движения 
европейского баптизма». В свое время Йо-
ханн Герхард Онкен сказал, что «каждый 
баптист — миссионер». Каллам отметил 

необходимость помнить прошлых лиде-
ров баптизма: «Те, кто не помнит, теряет 
свою идентичность». 

Генсек Европейской баптистской фе-
дерации (EBF) Тони Пек из Праги в своем 
выступлении сказал, что в этом году EBF 
отмечает свой 60-й юбилей. Самой важной 
задачей организации по-прежнему остает-
ся формирование сообщества молящихся 
людей, поддерживающих друг друга и 
духовно, и практически. 

В Европейской баптистской федера-
ции (EBF) был избран новый президент — 
политический деятель и баптистский 
пастор Валерий Гилецкий из Молдовы. 
В начале апреля Гилецкий был избран 
в молдавский парламент от Либераль-
ной демократической партии. Он стал 
единственным евангельским политиче-
ским деятелем в рядах парламентской 
оппозиции. Новым вице-президентом EBF 
избрали баптистского пастора из Бердина 
Ханса Гудериана. 

Президент Всемирного баптистского 
альянса Дэвид Коффи из Англии обратил-
ся к собравшимся с призывом опираться 
на пример Иисуса при завоевании Европы 
для Христа. По словам Коффи, Европа по-
прежнему остается секуляризированным 
континентом.

Президент Всеукраинского союза 
объединений евангельских христиан-
баптистов Вячеслав Нестерук в своей речи 
на конгрессе подчеркнул, что Священное 
Писание необходимо использовать для 
практической жизни: «Библия для жиз-
ни — это как навигатор GPS для автовож-
дения». 

Россию на конгрессе представляли 
председатель РС ЕХБ Юрий Сипко, руково-
дитель отдела внешних связей РС ЕХБ Ви-
талий Власенко, историк Владимир Попов, 
объединенный хор христианского центра 
«Логос» и института духовной музыки и 
струнный квинтет под управлением про-
фессора музыки, композитора и дирижера 
Евгения Гончаренко. 

После юбилейного праздника в 
Амстердаме музыкальный коллектив 

дал несколько концертов в старинной 
менонитской церкви Амстердама, в бап-
тистских церквах Германии, Словакии, 
Венгрии. В музыкальных богослужениях 
участвовал и Владимир Попов. Отмечая 
важность участия в конгрессе, историк 
сказал «Протестанту»: «Мне как христиа-
нину и историку важно было побывать на 
юбилейной встрече, чтобы почувствовать 
пульс современной церковной жизни 
баптистских церквей Европы, Америки, 
Африки, Азии. Ведь на конгрессе был 
представлен мировой баптизм во всем 
своем многообразии».

Руководитель хора «Логос» Евгений 
Гончаренко накануне поездки сказал 
нашей газете: «В наш хор и струнный 
коллектив входят служители баптистских 
церквей со всей России. Как часть мировой 
семьи баптистов мы должны поучаство-
вать в конгрессе. Четыреста лет — это 
подтверждение того, что наша церковь 
растущая. Мы должны помнить, что мы — 
часть мирового баптистского братства».

левизионным каналам. Состоялась встреча 
Моргулиса с настоятелем московского хра-
ма Святых Космы и Дамиана протоиереем 
Александром Борисовым о возможности 
участия священника в качестве консуль-
танта в съемках художественного фильма 
об Александре Мене. Картину планируют 
снимать совместно с телекомпанией Мела 
Гибсона в России и в США. 

Кроме того, Майкл Моргулис по-
общался с советником Президента по 
иностранным связям, ректором Торгово-
экономического университета России 
Сергеем Бабуриным. Во время беседы 
обсуждались возможности улучшения 

интеллектуальных русско-американских 
связей с помощью фонда «Духовная дипло-
матия».

Майкл Моргулис встретился со своим 
давним знакомым — президентом ХРЦ 
«Протестант» Александром Семченко. 
О Семченко президент фонда «Духовная 
дипломатия» отозвался как о герое веры и 
человеке дела. 

В помещении московского офиса 
Центральной консистории евангелическо-
лютеранской церкви Аугсбургского 
исповедания прошел творческий вечер 
русско-американского писателя Майкла 
Моргулиса. Автор прочитал свои новые 
произведения, а также рассказал о своих 
встречах с политиками, писателями, 
руководителями церквей, ответил на во-
просы собравшихся. В общение приняли 
участие представители православной и 
протестантских церквей Москвы, творче-
ская интеллигенция, политики. На вечере 
выступали христианские музыканты и 
певцы.
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« Ï ð è ê î ñ í î â å í è å   ê   Á î ã ó »

Òåêñò Ïåòðà Ðÿçàíîâà
Ôîòî Îëåãà Àðåôüåâà, èç àðõèâà ðåäàêöèè
 

»  В августе христиане отмечают празд-
ник Преображения. О преображении 
Господнем сказано во всех Евангели-
ях, но наиболее подробно — в синоп-
тических. Евангелие от Матфея, 17 
глава, 1-9 стихи: «По прошествии дней 
шести взял Иисус Петра, Иакова и 
Иоанна, брата его, и возвел их на гору 
высокую одних, и преобразился пред 
ними: и просияло лице Его, как солнце, 
одежды же Его сделались белыми, как 
свет. И вот, явились им Моисей и Илия, 
с Ним беседующие. При сем Петр ска-
зал Иисусу: Господи! хорошо нам здесь 
быть; если хочешь, сделаем здесь 
три кущи: Тебе одну, и Моисею одну, 
и одну Илии. Когда он еще говорил, се, 
облако светлое осенило их; и се, глас 
из облака глаголющий: Сей есть Сын 
Мой Возлюбленный, в Котором Мое 
благоволение; Его слушайте. И, услы-
шав, ученики пали на лица свои и 
очень испугались. Но Иисус, присту-
пив, коснулся их и сказал: встаньте 
и не бойтесь. Возведя же очи свои, 
они никого не увидели, кроме одного 
Иисуса. И когда сходили они с горы, 
Иисус запретил им, говоря: никому 
не сказывайте о сем видении, доколе 
Сын Человеческий не воскреснет из 
мертвых».

Преображение Христа происходило 
на завершающей стадии Его служения — 
перед крестной смертью. Накануне Он 
серьезно беседовал со Своими учениками, 
а потом взял Петра, Иоанна и Иакова и уда-
лился с ними на гору, где и произошло Его 
преображение. Для учеников это было важ-
ным свидетельством того, что Иисус — Сын 
Божий. Бог обратился непосредственно к 
ученикам: «Сей есть Сын Мой Возлюбленный, 
в Котором Мое благоволение; Его слушайте» 
(Мтф 17:5). Во время Иисусова крещения в 
Иордане глас Божий с неба был обращен ко 
Христу, а в этом случае — к ученикам. Это 
было сильное свидетельство, утверждаю-
щее Божественность Христа и показываю-
щее Его неразрывную связь с Отцом.

Почему Иисус, как и раньше, взял с 
Собой только троих учеников? Зная буду-
щее, Он старался именно им передать свои 
мысли. Впоследствии Петр стал лидером 
двенадцати апостолов, Иаков — первым 
пресвитером в Иерусалимской церкви, 
Иоанн же много писал: и Евангелие, и 
три послания, и книгу Откровения и был 
удивительным служителем, которого 
называли «апостолом любви»... Общение 
со Христом не прошло для них бесследно. 
Иисус поручил этим троим особую миссию. 

В нашей земной жизни тоже должно 
происходить преображение. Человек, кото-
рый находится в Божием присутствии, ко-
торый молится, читает Священное Писание 
и старается исполнять его в своей жизни, 
не может оставаться непреображенным. 

В древней церкви спорили о том, 
какого рода преображение было у Христа: 
внутреннее или внешнее? Большинство 
считало, что одежды Его просветлели 
именно от внутреннего преображения. 
Помните историю о Моисее в Книге Исход 
34:29-35, когда на него сошла слава Божия? 
Почему лицо Моисея сияло? Из-за внутрен-
него преображения, результатом которого 
стали внешние изменения. Невозможно 
быть в присутствии Божием, видеть славу 
Его и оставаться прежним. По прошествии 
какого-то времени и лицо Иисуса, и лицо 
Моисея перестали сиять. Это не значит, что 
их внутреннее преображение исчезло. Но 
когда человек не ищет Господа в молитве, в 
чтении Писания, преображение заканчива-
ется. Жизнь христианина — это непрерыв-
ный процесс его общения с Богом. 

Не нужно доказательств того, что 
кто-то из нас был в присутствии Божием. 
Подтверждением того, что мы находимся в 
присутствии Бога, является исполнение в 
нашей жизни библейских заповедей. 

В начале своего духовного пути я 
много раз бывал на молитвенных встречах. 
И мне нравилось молиться. После несколь-
ких часов коленопреклоненной молитвы 
и чтения Библии я ощущал необыкновен-
ное состояние. Я стал искать этого. Потом 
братья в церкви объяснили, что не на этом 
нужно основывать свою веру, потому что 
область чувств — самая непостоянная и об-
манчивая в нашей жизни. Немало христи-
ан увлекает чувственная составляющая, не 
всегда помогающая строить глубокие отно-

Тайна Преображения
шения с Богом, основанием которых долж-
но быть Писание. Если человек не испыты-
вает привычных особых переживаний, ему 
кажется, что Бог его оставил. Но это не так. 
В Библии описаны истории мужей Божиих, 
которые прилежно молились. Не на все 
их молитвы Бог сразу откликался. Но они 
были терпеливы и верили, что услышаны. 
И Господь в Свое время отвечал им.

Мы говорим, что преображение 
больше касается внутреннего человека. 
Писание подтверждает — все исходит 
изнутри человека. Поэтому Христос всегда 
обращал внимание на человеческое сердце, 
на его духовное состояние. 

Часто преображение путают с изме-
нением внешнего вида. Все ограничения, 
которые человек может накладывать на 
себя, должны происходить из его внутрен-
него состояния, а не потому, что его ставят 
в определенные рамки. Апостол Павел 
говорил, что «будучи свободен от всех, я всем 
поработил себя, дабы больше приобрести» 
(1 Кор 9:19). У него были внутренние огра-
ничения, которые он сам для себя опреде-
лил. Он мог позволить себе разные вещи: 
«Все мне позволительно, но не все полезно; все 
мне позволительно, но ничто не должно обла-
дать мною» (1 Кор 6:12). 

Когда мы демонстрируем свободу во 
Христе, что мы тем самым хотим показать? 
Что наши взгляды настолько широки, что 
можем себе многое позволить. Не думаю, 

ЧЕЛОВЕК, КОТОРЫЙ НАХОДИТСЯ 
В БОЖИЕМ ПРИСУТСТВИИ, НЕ МОЖЕТ 
ОСТАВАТЬСЯ НЕПРЕОБРАЖЕННЫМ

что это настоящее христианство. С одной 
стороны, можно внешне выглядеть очень 
скромно, но внутренне быть совсем дру-
гим. А можно и наоборот. В Священном 
Писании есть принцип: «Никто не ищи 
своего, но каждый [пользы] другого» (1 Кор 
10:24). В этой связи вспоминается история о 
том, как один пастор пригласил известного 
проповедника Моуди помочь справиться 
с повальным увлечением сестер шляпка-
ми, — тогда это было очень модно. Моуди 
побеседовал с сестрами, они поснимали 
шляпки, но через какое-то время шляпки 
вернулись в церковь. Пастор огорчился: 
«Ну почему так?» На что Моуди ответил: 
«С головы-то они шляпки поснимали, а 
из сердца — нет». Поэтому Священное 
Писание делает акцент на внутреннем 
состоянии человека: сокровенный человек, 
кроткий молчаливый дух...

Могли бы вы в толпе определить хри-
стианина? В наше время это непросто. Вну-
треннее содержание, конечно, отражается 
и на внешнем, но чтобы сказать наверняка, 
нужно поговорить с человеком. По моему 
мнению, и преображенный христианин 
может прервать процесс преображения, 
оставив Господа. 

Бог насильно никого не держит. Даже 
когда человек согрешает, когда падает, 
Дух Святой побуждает его встать на путь 

исправления. Но если человек принял 
решение не возвращаться к Богу, заставить 
его невозможно. Священное Писание гово-
рит, что «если мы, получив познание истины, 
произвольно грешим, то не остается более 
жертвы за грех...» (Евр 10:26). Сознательный 
грех удаляет нас от Бога. Если человек 
думает, что может грешить всю жизнь, а по-
том когда-нибудь исправиться, то он очень 
сильно рискует.

Сегодня каждому христианину даны 
дары Духа Святого. И Бог хочет использо-
вать нас на том месте, где мы находимся. 
В наших глазах быть пророком, апостолом, 
пастором, учителем — это почетно, за-
метно. Но Бог будет спрашивать с нас не по 
тому, как мы выглядели, занимая тот или 
иной пост, а по тому, как мы выполнили 
то, что было нам поручено. Библия так и 
говорит: «И от всякого, кому дано много, много 
и потребуется, и кому много вверено, с того 
больше взыщут» (Лк 12:48). Качество нашего 
служения не зависит от того, какую мы 
работу делаем. Мы равно хорошо должны 
делать любой труд: водитель — профессио-
нально водить машину, уборщица — про-
фессионально мыть полы, проповедник 
должен проповедовать не себя, а Еван-
гелие: «Говорит ли кто, [говори] как слова 
Божии; служит ли кто, [служи] по силе, какую 
дает Бог, дабы во всем прославлялся Бог через 
Иисуса Христа, Которому слава и держава во 
веки веков» (1 Пет. 4:11). 

Новообращенный более искренен и 
горяч в своей любви к Богу. А, казалось бы, 
преображенный много лет назад во Христе 
человек должен быть более духовным. Но 
зачастую с годами искренние отношения с 
Богом становятся формальными, привыч-
кой. Писание говорит, что с искренними 
Бог поступает искренно, а с лукавыми — по 
лукавству их. Недавно покаявшийся чело-
век делает только первые шаги в духовном 
росте, он может допускать ошибки, но Бог 
поддерживает его, потому что его желания 
и горение открыты. 

Я хорошо помню себя, когда только 
покаялся. Мне было тогда шестнадцать 
лет. Я не светился внешне, но у меня 
было состояние, которое меня окрыляло. 
У меня было много духовных вопросов, 
ответы на которые я так хотел получить. 
В то время часто проходили молодежные 
общения, и не было ни одной встречи, на 
которой бы не звучал призыв к покая-
нию. Более того, мы жили в такое время 
(это были 70-е годы), когда власть давила 
на христиан, и на богослужениях всегда 
звучало, что Господь грядет и что оста-
лось не так много времени. Каждый раз, 
слушая призывы к покаянию, я прини-
мал решение, что начинаю новую жизнь 
и что с завтрашнего дня у меня все будет 
по-другому. Но наступало завтра, а ниче-

го не менялось. Мне не хватало смелости 
выйти вперед, чтобы свидетельствовать о 
своем покаянии. Совершить молитву по-
каяния перед людьми — это непростое, 
но важное решение. (Точно так же во вре-
мя крещения человек свидетельствует и 
людям, и ангелам о своем выборе.) Но это 
совсем не значит, что покаяние за преде-
лами церкви недействительно. Однажды, 
во время поездки в Рязань, один пастор 
объяснил нам, подросткам, что такое по-
каяние — оно подобно бутону, который 
должен самостоятельно раскрыть ле-
пестки. Если бутону «помочь», то цветок 
быстро завянет. И на следующий день 
во время богослужения после заключи-
тельной молитвы вдруг начал молиться 
мой друг. Я понял, что с ним происходит 
что-то такое, что должно произойти и 
со мной. Еле дождался, когда он сказал: 
«Аминь», и сразу закричал Господу: 
«Прости меня!» Я почувствовал, что если 
не помолюсь, то всё, никогда никуда не 
успею. Сразу ощутил удивительные пере-
мены внутри. Конечно, и радость была, и 
улыбка на лице, но главное, изменилось 
восприятие Бога, отношение к молитве, 
к Слову Божьему. Я читал Писание и до 
этого, и молился, но это было потому, 
что меня так учили родители, учителя в 
воскресной школе. Теперь же появилось 
сильное внутреннее желание общаться 
с Богом. Я стал искать духовную лите-

ратуру. А тогда это было непросто. Для 
меня было просто жизненно необхо-
димо узнавать новое о Боге, общаться с 
людьми. При этом мне казалось, что со 
мной ничего особенного не происходит, 
но окружающие говорили: «Не узнать 
парня! Как изменился!» Я чувствовал, что 
внутри меня что-то горит, что побуждает 
к таким добрым переменам. 

Бог для Израиля установил «огню на 
жертвеннике всегда гореть и не угасать». 
Состояние наших сердец должно быть 
точно таким же. Огонь на жертвеннике 
нашего сердца поможет нам двигаться 
вперед, будет нас преображать. У Гёте в 
«Фаусте» есть такие слова: «И плакать, и 
смеяться не замедлит, сумеет тот, кто юн и 
желторот. Кто вырос, тот угрюм и приве-
редлив. Кому еще расти, тот все поймет». 
Достигнув чего-то, мы начинаем свысока 
смотреть на весь мир, нам скучно жить. Но 
уникальность христианства в том, что наш 
Бог бесконечен и неисчерпаем. Поэтому 
каждый раз, когда мы приходим пред Его 
лицо, мы открываем что-то новое, что будет 
нас преображать. Некоторые христиане, 
удовлетворившись достигнутым, постепен-
но превращаются в брюзжащих стариков, 
которых ничего не устраивает. Во избе-
жание этого будем же всегда пребывать в 
состоянии роста и преображения.

Ïðîòåñòàíò Ïðîòåñòàíò 
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Òåêñò ÕÐÖ «Ïðîòåñòàíò»
Ôîòî èç àðõèâà ðåäàêöèè
 

»  Президент России Дмитрий Мед-
ведев предложил провести экс-
перимент по введению в школах 
предмета «Духовно-нравственное 
воспитание». Согласно данным 
Минобрнауки России, эксперимент 
начнется в 18 российских регионах. 
Планируется задействовать при-
мерно 20 тысяч классов в 12 тысячах 
школ. Министерство предложило 
начать первые уроки уже весной 
2010 года.
Если эксперимент покажет поло-
жительные результаты, то с 2012 
года предмет станет обязательным 
для всех школ России. По словам 
президента России, «ученики и их 
родители должны самостоятельно 
выбирать предмет обучения… То 
есть это могут быть основы право-
славной культуры либо основы 
культуры мусульманской, иудаизма, 
буддизма». Он заявил и о возмож-
ности другого варианта: «Наверняка 
многие захотят изучать все много-
образие российской религиозной 
жизни. Для таких учеников может 
быть разработан общий курс по 
истории крупнейших традиционных 
конфессий нашей страны», — сказал 
президент. Также, по его словам, 
возможен третий вариант — у уче-
ников должно быть право изучать 
основы светской этики. По словам 
Медведева, выбор должен быть 
добровольным: «Любое принуж-
дение, давление в этих вопросах 
будет абсолютно неприемлемым и 
контрпродуктивным… Преподавать 
все эти предметы должны только 
светские педагоги».

Протестанты о «Духовно-
нравственном воспитании»

Когда школьников начнут 
духовно воспитывать?
Òåêñò «Èíòåðôàêñà»
Ôîòî èç àðõèâà ðåäàêöèè
 

»  «Новая школьная дисциплина 
“Духовно-нравственное воспи-
тание” будет включена в обяза-
тельную школьную программу 
через три года, до этого она будет 
преподаваться в ряде регионов 
в экспериментальном режиме, — 
сказал министр образования и 
науки Андрей Фурсенко. — Через 
три года этот предмет должен 
войти в базовую часть образова-
тельного стандарта», — расска-
зал министр.

Он напомнил, что в рамках 
данного предмета преподавание будет 
вестись по трем направлениям: основы 
религиозной культуры, основы одной 
из традиционных религий либо осно-

вы светской этики. Школьник должен 
будет выбрать одно из этих направлений.

А. Фурсенко подтвердил, что в 
качестве эксперимента предмет начнут 
преподавать в школах в четвертой четверти 
четвертого класса — первой четверти пято-
го класса. «Никого через колено ломать не 
будем. Если в каком-то из регионов захотят 
отложить введение данного предмета — от-
ложим», — отметил он.

Министр также сообщил, что на пе-
риод эксперимента предмет будет включен 
в «региональную компоненту» школьной 
программы: «Нигде этот предмет за счет 
базовой части образовательной программы 
вводиться не будет».

Глава Минобрнауки подчеркнул, что 
программу преподавания данного пред-
мета еще предстоит подготовить, «при этом 
главные принципы — предмет должен 
быть интересным и должен быть светским». 
По его словам, главная задача на ближай-
шее время — обеспечить подготовку препо-

ЗАКОН БОЖИЙ ИЛИ ОСНОВЫ МИРОВЫХ 
РЕЛИГИЙ…

ТАКИМ ЛИ БУДЕТ ПРЕПОДАВАНИЕ 
В ШКОЛАХ ОСНОВ ОДНОЙ 
ИЗ ТРАДИЦИОННЫХ РЕЛИГИЙ?

давательских кадров по этому предмету и 
издать учебники.

По мнению А. Фурсенко, с кадрами 
проблем не будет: «Сегодня учителя за-
интересованы найти дополнительную 
работу». «Вместе с тем, — добавил он, — на 
переподготовку учителей понадобятся 
деньги». А. Фурсенко считает, что «на уров-
не регионального предмета преподавание 
“Духовно-нравственного воспитания” в 
школах должно быть хотя бы частично 
профинансировано из федерального 
бюджета».

«Мы не должны забывать, что впо-
следствии этот предмет будет включен 
в образовательный стандарт», — сказал 
министр, заметив вместе с тем, что «деньги 
в федеральном бюджете на эти цели будет 
найти нелегко».

Издание учебников беспокоит А. Фур-
сенко в меньшей степени. «Учебники сами 
издательства профинансируют. Они в этом 
заинтересованы», — сказал он.

КТО БУДЕТ ПРЕПОДАВАТЬ ШКОЛЬНИКАМ 
«ДУХОВНО-НРАВСТВЕННОЕ 
ВОСПИТАНИЕ»?

«Ïðîòåñòàíò» ïîïðîñèë ïðîêîì-
ìåíòèðîâàòü ïðåçèäåíòñêóþ èíè-
öèàòèâó ëèäåðîâ âåäóùèõ åâàíãåëü-
ñêèõ êîíôåññèé:

Ïàâåë Îêàðà, íà÷àëüñòâóþùèé 
åïèñêîï Ðîññèéñêîé öåðêâè õðèñòè-
àí âåðû åâàíãåëüñêîé:

— Как граждан России нас вол-
нуют моменты межрелигиозного и 
межнационального сотрудничества. 
Эти инициативы неоднократно про-
говаривались ранее. С предложениями 
государственных и религиозных деяте-
лей мы ознакомились для того, чтобы 
сделать лучше, чтобы никто не был 
ущемлен, не оказался в стороне, и не 
произошло каких-либо разделений по 
религиозному признаку. Мы понимаем, 
что в сегодняшней России есть много 
новых для нас моментов. Мы к ним еще 
не приспособились и не привыкли. 
Поэтому, конечно, эти инициативы 
неоднозначно воспримутся в обще-
стве. Остается немало вопросов. Мы не 
знаем, как станут проходить занятия в 
классе, если там будут учиться школь-
ники православные, евангелисты, 
мусульмане. Кто будет преподавать? Мы 
понимаем, что здесь всем надо прило-
жить максимум усилий, согласованно 
и молитвенно подойти к тому, чтобы 
наша страна оставалась целостной и 
были учтены интересы небольших 
религиозных групп и конфессий. Такой 
подход обеспечит стабильность, пони-
мание и уважение.

Ñåðãåé Ðÿõîâñêèé, ïðåäñåäàòåëü 
Ðîññèéñêîãî îáúåäèíåííîãî Ñîþçà 
õðèñòèàí âåðû åâàíãåëüñêîé:

— Инициатива, озвученная пре-
зидентом, как некий эксперимент, 

который будет проходить в общеоб-
разовательных школах РФ, а также 
вопрос введения должности капеллана 
в воинских частях и на военно-морском 
флоте — это очень своевременный 
подход главы Российского государства. 
Потому что потеряно понимание нрав-
ственности, духовности. Мы понимаем, 
что школа и вооруженные силы — это 
та сфера, где возможно еще предотвра-
тить бездуховность. Эта инициатива 
требует внимательного изучения про-
тестантскими лидерами. Здесь нужен 
очень гибкий подход. Очень скоро мы, 
протестантские лидеры, соберемся вме-
сте, чтобы выработать четкую позицию. 
Несомненно, одна конфессия в России, 
даже самая крупная, не может взять на 
себя ответственность ни в армии, ни в 
системе образования за то поколение, 
которое будет воспитано. Должен быть 
привлечен весь спектр многонацио-
нальной России, в том числе наших 
протестантских церквей. Те ценности, 
которые проповедуются в христиан-
стве, в протестантизме более выпу-
клые: у нас есть то, что мы называем 
«здоровый образ жизни», нормальный 
патриотизм, любовь к народу, к нашей 
нации, огромные социальные про-
граммы. Протестантизм, к сожалению, 
не учли в школе и в армии. Мы ведем 
переговоры об этом и в администрации 
президента, и в Государственной Думе, 
и в правительстве РФ. Мы понимаем, 
что сможем сделать подрастающее 
поколение и в школе, и в армии более 
нравственным и духовным, а не только 
знающим, чем отличается иудей, на-
пример, от православного или мусуль-
манина. Поэтому рекомендую нашим 
прихожанам, пасторам принять участие 
в формировании нашей четкой и ясной 
позиции. Наверное, было бы неплохо, 
чтобы в графе «О христианстве» появил-
ся специальный раздел о Реформации, 
о евангельском движении в России. 
Я абсолютно уверен, что только вместе 
все конфессии могут помочь нашему 
народу, нашим школьникам, студентам, 
военным стать нравственной основой 
Российского государства.

Þðèé Ñèïêî, ïðåäñåäàòåëü 
Ðîññèéñêîãî ñîþçà åâàíãåëüñêèõ 
õðèñòèàí-áàïòèñòîâ:

— И нам, людям духовного фронта, 
должно быть очевидно, что российско-
му человеку нужно с детства прививать 
понятия о нравственности, ее природе. 
Бесспорно, нет никаких источников 
духовного воспитания в материализме. 
Материализм — наша общая религия — 
и есть та суть, сгубившая великую 
стану. 

Русская Православная Церковь в 
лице Московского Патриархата последо-
вательно стремится взять на себя роль 
такого духовного учителя. Детство — 

самая благодатная среда, самая лучшая 
пора, когда можно воспринимать «разу-
мное, доброе, вечное». Есть компромисс 
в том, что всем традиционным религи-
ям предложено участие в воспитании 
детей. Это может быть выходом, но 
может оказаться и тупиком. Предложен-

ный вариант разделения различных 
религиозных воззрений в предмете 
«духовно-нравственное воспитание», по 
выбору родителей и учеников, обрекает 
добрые желания на результат, обратный 
желаемому. И учителя, и дети окажутся 
разделенными не только кабинетами, 
но и убеждениями. Лукавое основание 
разрушит добрые ожидания. Если в 
таком «духовно-нравственном воспита-
нии» каждый видит возможность пре-
подавания основ религии в светской 
школе, то результатом, конечно, станет 
то же, что мы проходили в семнадца-
том году. Есть, правда, и надежда, что 
семнадцатого не будет. Ибо равнодушие 
запредельное. Кризис духа налицо. 
Так давайте засучим рукава и начнем 
с себя. Затем с нами и за нами и дети 
пойдут.

 
Àëåêñàíäð Ñåì÷åíêî, ïðåçèäåíò 

Ñîþçà åâàíãåëüñêèõ õðèñòèàí:
— Я очень огорчен, что ряд ре-

лигиозных деятелей поддержали эту 
инициативу, проигнорировав мнение 
руководителей остальных конфессий. 
Например, когда решение принима-

лось, не было представителей про-
тестантов, католиков, старообрядцев 
и других существующих в России 
церквей. Что в этой ситуации делать, 
например, последователям Армянской 
церкви? Им что, изучать основы свет-
ской этики? Кроме того, само количе-
ство занятий из шести предметов мне 
кажется маловероятным. 

Что касается консолидированно-
сти всех протестантов, то в ближайшее 
время будет представлена наша общая 
точка зрения по этому вопросу. По 
моему мнению, было бы лучше ввести в 
школах уроки мировых религий, на ко-
торых рассказывалось бы обо всех рели-
гиях в сравнении — об их священных 
книгах, традициях. Но я за то, чтобы 
такие уроки были светскими и одина-
ковыми для всех, чтобы в школах не 
произошло разделения на праведных и 
неправедных. Детям ведь свойственна 
прямолинейность и непосредствен-
ность. Также требуется соответствую-
щая подготовка для учителей. 

Что касается института капеллан-
ства. Он есть во многих странах, жаль, 
что у нас его все еще нет. Но как его вво-
дить? Я не являюсь специалистом 
в этой области, но склонен поддерживать 
точку зрения Анатолия Пчелинцева 
(www.protestant.ru/video/interview/?id=864). 

Не думаю, что это хорошее на-
чинание, потому, что все возложено 

на одну конфессию — и преподавание 
нравственности в школах, и введение 
священников в армию, — по процентно-
му соотношению верующих. Священни-
ков в армию надо приглашать по мере 
потребности среди военнослужащих. 
Даже если это один человек, он имеет 
право на встречу с духовником своего 
вероисповедания.

 Ïðîòåñòàíò  Ïðîòåñòàíò 
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ТЕХАССКИЕ СТАРШЕКЛАССНИКИ В ПОСЛЕДНИЙ РАЗ МОЛЯТСЯ В КЛАССЕ. 
ТОЛЬКО ЧТО ШКОЛЬНАЯ МОЛИТВА БЫЛА ОБЪЯВЛЕНА ВНЕ ЗАКОНА

Òåêñò Ñåðãåÿ Òàðàíåíêî
Ôîòî èç àðõèâà ðåäàêöèè
 

»  «Сказал безумец в сердце своем: 
“нет Бога”». Псалом 52:2

Мадлен Мэйс Мюррей О’Хэйер 
(Madalyn Mays Murray O’Hair) хотела, 
чтобы окружающие воспринимали 
ее как абсолютного аутсайдера, 
основателя атеистического движе-
ния Америки, свободомыслящую и 
раскрепощенную женщину и одно-
временно как жертву американского 
империализма. Навязчиво выступая 
со всем этим, она шокировала хри-
стианскую Америку, зарабатывая 
на этом миллионы долларов и свое 
не самое лучшее место в истории. 
Набожные американцы 1960-х были 
шокированы ее «откровениями»: 
«Христианство — это садистская 
религия, от которой у меня мураш-
ки по телу», «Иисус Христос — это 
суперобманщик».

Кем же на самом деле была женщина, 
которая, по ее словам, добилась отмены мо-
литвы в американских школах, подавала в 
суд на Папу Римского Пия XII и просила по-
литического убежища в Советском Союзе? 
Лучше всего об этом знает ее старший сын 
Билл Мюррей, с которым мы познакоми-
лись в 1991 году в киевском христианском 
центре «Новая жизнь». Тогда же мы с Биллом 
и задумали этот материал. 

…Мадлен Мэйс родилась в 1919 году в 
Пенсильвании в рабочей семье. 

Билл Мюррей рассказывает: «Мои 
предки, я это точно знаю, занимались ок-
культизмом. Мой прапрадед вызывал духов. 
Когда известный колдун из Европы Алистер 
Кроули приезжал на гастроли в Америку, 
мой дед ассистировал ему. Я думаю, что 
дед и повлиял на мою мать. Она всю жизнь 
посещала спиритические сеансы, где вы-
зывали духов». 

Правда, сама Мадлен, говоря о своем 
детстве, каждый раз подчеркивала, что 
уже в шестом классе за три дня прочла 
всю Библию. Давая интервью одному из 
американских журналов, она вспоминала: 
«Мне было 12 или 13 лет, когда я познако-
милась с Библией. В то время мы жили 
далеко от библиотеки. Читать было нечего, 
кроме словаря и Библии. Я прочла Библию 
за выходные, как обыкновенную повесть. 
Все эти чудеса, непоследовательность и 
передернутая история, грубый секс, садизм 
меня потрясли». 

Интересно, что старшие Мэйс были 
прихожанами местной пресвитерианской 
церкви штата Пенсильвания, где и окрести-
ли свою маленькую дочурку Мадлен. 

По окончании школы Мадлен 
поступила в колледж, где одним из пред-
метов было изучение Слова Божьего. 
Она рассказывала, что в течение двух лет 
изучала Ветхий и Новый Заветы, за что 
получала отличные отметки. А потом 
исследовала Слово Божье на протяжении 
всей жизни. «Это ее очередная ложь, 
такая же, как и то, что она прочитала Би-
блию в шестом классе, — говорит сегодня 
ее сын Билл. — Моя мать помнила всего 
несколько библейских стихов и умело 
ими жонглировала, добавляя при этом: 
“Вы ведь знаете, я эксперт Библии”. Она 
не знала Библии, не изучала ее, да и Свя-
щенного Писания у нас в доме не было. 
Она была таким же библейским экспер-

« ß â ë å í è å »

    Безумная  
             èëè Ñàìàÿ íåíàâèñòíàÿ    

СТАРШИЙ СЫН МАДЛЕН МЮРРЕЙ — БИЛЛ — АВТОР КНИГИ «МОЯ ЖИЗНЬ БЕЗ БОГА»

том, как мы с вами эксперты в области 
ядерной энергетики». 

Профессор истории американской ре-
лигии Брайан Ле Бин (Bryan Le Bean) пишет 
о Мадлен: «У нее была проблема с работо-
дателями. Она не могла долго удержаться 
ни на одной работе. У нее были трудности 
с родителями, которых она не уважала». 
Мадлен так и не смогла получить диплом 
юриста. 

Стараясь убежать от жизненной 
неустроенности, первого неудачного и 
непродолжительного замужества, она за-
писалась в американскую армию — на все 
готовенькое. В армии завела роман с офи-
цером Биллом Мюрреем — между прочим, 
человеком женатым и католиком. Разбить 
семью офицера Мадлен не удалось. Так что 
от армии она получила только очередную 
партию депрессии и внебрачного ребенка, 
которого назвала в честь отца Биллом. В от-
местку несговорчивому католику она «про-
сто» присоединила его фамилию к своему 
имени. Как и фамилию своего второго 
мужа — темпераментного ирландского 
парня О’Хэйера, от которого родила второго 
сына Джона. 

«Я воинствующая феминистка, — 
говорила Мюррей о себе. — Я исповедую 
абсолютное равенство между мужчинами и 
женщинами — интеллектуальное, профес-
сиональное, экономическое, социальное и 
сексуальное. Я думаю, что пугаю мужчин до 
смерти. У меня было много любовных при-
ключений, но рано или поздно я всех своих 
мужчин перерастала. И когда они надоеда-
ли мне, я просто избавлялась от них». 

В 1955 году она была матерью-
одиночкой с двумя детьми на руках, без 
друзей, денег и работы. Она сидела на шее 
у родителей и брата. В эти годы Мадлен 
участвовала в митингах Социалистической 
рабочей партии Америки в Балтиморе, штат 
Мэриленд. Наслушавшись историй о жизни 
в якобы счастливом СССР, где государство 
заботится о своих гражданах, она подала 
документы в советское посольство, просила 
политического убежища. Не получив отве-
та, Мадлен собрала вещички, детей и морем 
отправилась в Париж — брать посольство 
на абордаж.

Билл Мюррей рассказывает: «Она 
думала, что если только доберется до 
Советского Союза, все так и бросятся ей 
помогать — дадут бесплатно все, в чем она 
нуждается». 

Что на самом деле произошло в 1959 
году в советском посольстве в Париже, зна-
ли только советский офицер и сама Мадлен. 
Но по дальнейшему развитию событий в 
жизни Мадлен Мюррей О’Хэйер можно 
предположить, что какая-то договоренность 
таки была достигнута…

По возвращению в США ее вдруг 
озаботило, что в американских школах в 
течение пятнадцати минут перед началом 
уроков ученики и учителя молились и 

читали Библию, с чем она решила яростно 
бороться. Стремление Мадлен не пускать 
сына на молитву вылилось в национальную 
антирелигиозную кампанию. Вслед за мате-
рью 14-летний подросток, давая интервью 
на фоне здания своей школы, повторял: 
«Я атеист по своему решению. Я не хочу уча-
ствовать в школьной молитве. Неправильно 
принуждать детей молиться». На протяже-

нии трех лет Мадлен собирала материалы, а 
затем подала в суд на Балтиморский школь-
ный округ об отмене обязательной молит-
вы. Ее дело дошло до Верховного суда США 
и было присоединено к другому подобному 
иску — «Школьный округ Абингтон против 
Счемпп». Счемпп — это фамилия члена 
унитаристской церкви из Пенсильвании. 
В своем иске он протестовал против закона 
штата Пенсильвания, который постановил, 
что «как минимум десять стихов из Библии 
должны быть прочитаны каждый день в 
публичных школах перед началом уроков». 
Господин Счемпп утверждал, что этот закон 
штата нарушает 1 и 14 поправки к Консти-
туции США (соответственно, свободу ве-
роисповедания и главенство Конституции 
страны над законами штатов). 

Школьная молитва существовала в 
Соединенных Штатах со дня высадки на 
территорию Американского континента в 
XVII веке первых переселенцев, изгнанных 
со своей родины христиан-голландцев. 17 
июня 1963 года решением восьми голосов 
Верховного суда Америки против одного 
она была признана неконституционной. 
На ступеньках Верховного суда Мадлен 
Мюррей О’Хэйер торжественно заявила: 
«Мы добились того, что молитвы больше 
не будет в школах». Рядом с ней стояли, как 
символ борьбы с Богом, 18-летний сын Билл 
и второй сын Джон. 

На следующее утро после судебного 
решения Мадлен стала самой ненавистной 
женщиной в США. 

Профессор истории американской 
религии Брайан Ле Бин рассказывает: «Она 
обещала, что это только начало борьбы за 
очищение Америки от религии. Мадлен 
собиралась отменить налоговые льготы 
для религиозных организаций, бороться 
с фразой “нация под Богом” в присяге на 
верность, с молитвой космонавтов и т. д. 
Со ступенек Верховного cуда США Мадлен 
увидела свое будущее».

В 1960-е годы — время появления 
движения хиппи и рок-музыки — все это 
вольнодумство было модной темой. Один 
богатый нудист пожертвовал участок земли 
для только что зарегистрированной Мадлен 
Мюррей организации «Атеисты Америки». 
Откуда-то потекли деньги. Видимо, кому-то 
было выгодно, чтобы идеи атеизма разру-
шали Америку изнутри. 

На мой вопрос «Возможно ли, что 
“Атеистов Америки” спонсировала комму-
нистическая партия СССР?» Билл Мюррей 
ответил: «Могу сказать, что, возможно, СССР 
спонсировал мою мать и ее организацию, 

ведь у матери был магазин, который про-
давал советские книжки. Я также знаю, что 
существовали прямые денежные вливания 
наличными. Другим источником дохода 
для “Атеистов Америки” были американ-
ские пенсионеры. Мать была мастером 
расколоть богатых стариков, чтобы те заве-
щали ей состояние. У многих из них были 
дети и внуки — христиане. Она убеждала 

престарелых американцев не оставлять 
деньги родственникам, которые потратят 
их на церковь, а передавать ресурсы ей, а 
она использует их для борьбы с церковью». 

Мадлен отрабатывала свои деньги. Ее 
семье жить было непросто. В окна их дома 
часто летели камни, детей били на улицах. 
Мадлен не однажды угрожали. Но это толь-
ко возвышало ее голос. Она говорила: «Меня 
могут в любую минуту убить религиозные 
фанатики». 

В это же время она получила разреше-
ние на деятельность «Атеистов Америки» 
в столице штата Техас Остине. Там она 
купила два жилых дома, один из которых 
приспособила под мини-типографию, где 
печатала атеистские листовки, выпуски но-
востей, а позже и журнал «Атеист Америки». 
Вскоре она получила письмо от городских 
властей, в котором говорилось, что она 
нарушает закон о зонировании из-за того, 
что наладила производство печатной про-
дукции в жилой зоне города. В то же время 
О’Хэйер обратила внимание на деятель-
ность окружающих ее жилище церквей, 
которые не только печатали у себя свои 
буклеты, но как религиозные организации 
были освобождены от налога на землю. Не-
долго думая, она послала заявку с посиль-
ным взносом для вступления в Universalist 
Life Church. Основатель и президент 
Универсалистской Церкви Жизни Кирби 
Хенсли (Kirby Hensley) не только выдал 
Мадлен Мюррей сертификат, но и рукопо-
ложил ее по почте (!) в епископы. С тех пор 
работа «Атеистов Америки» по разрушению 
страны велась под крышей некоммерческой 
религиозной организации «Универсалист-
ская Церковь Жизни Бедного Ричарда» 
(«Poor Richard’s Universal Life Church») на 
большие деньги, происхождение которых 
не афишировалось. 

Воду на мельницу популярности 
Мадлен Мюррей лил большой друг Со-
ветского Союза Фил Донахью (Phil Donahue). 
Помните первые телемосты с Америкой и 
историческую фразу «В Советском Союза 
секса нет»? Фил Донахью, пионер телевизи-
онных ток-шоу, вспоминает: «У нас возникла 
идея дневной телепрограммы для домохо-
зяек. Мы знали, что для этого нужно кого-то 
пригласить, кто заставил бы всех в это вре-
мя включить телевизор. Беспроигрышной 
картой была Мадлен Мюррей». 

С Мадлен началась грандиозная ин-
дустрия ток-шоу, именно ее тогда назвали 
крестной матерью телевизионных ток-шоу.

Фил Донахью: «В той исторической 
программе 6 ноября 1967 года мы говорили 

Ïðîòåñòàíò Ïðîòåñòàíò 



7¹139^ 08/2009^www.protestant.ru^

« ß â ë å í è å »

 Мадлен,
    æåíùèíà Àìåðèêè

ПАМЯТНЫЙ ВЫПУСК ЖУРНАЛА «АТЕИСТЫ АМЕРИКИ», ВЕСНА 2001 ГОДА. 
НА ФОТО — МАДЛЕН, ДЖОН И РОБИН МЮРРЕЙ

о том, куда идут умершие, откуда взялся 
человек. Мадлен давала на эти вопросы 
неожиданные ответы. Одной из первых 
ее выходок, которая просто убила непод-
готовленную аудиторию, было то, что она 
вырвала из Библии страницу, скомкала 
и со злостью швырнула ее. Я чувствовал 
себя некомфортно, хотя шоу пользовалось 
колоссальной популярностью. Она смеялась 
над людьми, которые с уважением произ-
носили имя Божие. Ей нравилось, что ее все 
ненавидят. О себе Мюррей всегда говорила 
как о символе атеизма». 

В 1980 году произошло то, о чем Фил 
Донахью говорит так: «Это разбило ее серд-
це. Это был самый тяжелый крест в ее жиз-
ни. Помню, как удивительно было видеть 
слабость этой женщины и то, как она была 
этим сражена. Это было всем очевидно». 

Билл Мюррей — старший сын Мад-
лен, с помощью которого она боролась со 
школьной молитвой, стал христианином. 
«Помню, как я читал историческую книгу 
о евангелисте Луке “Дорогой и любимый 
врач”. В конце книги было заключение: 
“Более подробно о жизни Луки можно про-
читать в Библии”. Это не давало мне покоя. 
Мне начали сниться сны о том, что произо-
шло с Лукой дальше. Я разыскал Библию и 
дочитал историю до конца. И заключением 
этой истории был Иисус Христос — Сын 
Бога Живого, умерший на Кресте и воскрес-
ший на третий день, чтобы победить грех 
и смерть. То, что я увидел в Иисусе Христе и 
христианстве, было ответом на проблемы 
общества, а не сама проблема, как это пред-
ставляла моя мать». 

Билл не только порвал с матерью и ате-
измом, но начал бороться против того, что 
делала Мадлен. Он стал наиболее заметным 
ее оппонентом. 

Сегодня Билл Мюррей — руководи-
тель влиятельной правозащитной орга-
низации «Союз поддержки религиозной 
свободы» («Religious Freedom Coalitions»). 
Он возглавляет евангелическое лобби в Ва-
шингтоне, задача которого вернуть молитву 
в школы. 

Я спросил у Билла: «Что ваша орга-
низация делает, чтобы вернуть молитву в 
американские школы?» Он ответил: «Мы 
лоббируем в Конгрессе закон, по которому 
учащимся будет разрешено добровольно 
молиться перед началом учебного дня на 
территории школы, а учителям не будет за-
прещено присоединяться к молитве». 

Звезда Мадлен стала закатываться в 
начале 90-х годов. У «Атеистов Америки» воз-

никли проблемы с уплатой налогов. Против 
Мюррей было возбуждено судебное дело в 
Калифорнии. 

27 августа 1995 года сотрудники «Атеи-
стов Америки» «поцеловали» замок офиса. 
На дверях висела служебная записка: «Всем 
сотрудникам офиса. Семья Мюррей О’Хэйер 
вызвана из города по срочным делам. Мы 
не знаем, сколько времени будем отсутство-
вать.… С уважением, Джон Мюррей».

Репортер газеты «San Antonio Express 
News» Джон Маккорнак (Jonh Maccornack) 
рассказывает: «Вначале это было просто 
задание редактора узнать, почему закры-
лась штаб-квартира атеистов, но через три 
месяца после моей первой статьи “Атеисты 
Америки” в своей годовой декларации о 
налогах отметили, что не хватает 600 тысяч 
долларов».

Совместное расследование репортера 
газеты, ФБР и налоговой инспекции пока-
зало, что исчезнувшая семья в ювелирном 
магазине «Cory’s» купила золотых монет на 
600 тысяч долларов. 

Основным подозреваемым стал 
офис-менеджер «Атеистов Америки» Дэвид 
Уо терс. О Дэвиде отзывались как о хорошем 
работнике, но его личность многих смуща-
ла. Вскоре Уотерс показал свою сущность. Он 
украл в организации 54 тысячи долларов, 
но почему-то был взят Мадлен на поруки. 

Расследование привело в отель 
«Warren Inn» в пригороде Сан-Антонио — 
недалеко от магазинчика «Cory’s». Четыре 
недели трое пленников — Мадлен Мюррей, 
ее сын Джон и удочеренная внучка Робин — 
содержались в этом отеле. Их стражниками 
были сам Уотерс, его жестокий напарник по 
предыдущим преступлениям Гэри Карр и 
Дэни Фрай. 

Эд Мартин, следователь налоговой 
инспекции Остина, рассказывает: «При-
мерно 28 сентября, когда были получены 
золотые монеты, семью перевезли в другую 
гостиницу… В тот день преступники убили 
сначала Джона, а потом Мадлен и Робин. 
Тела перетащили в микроавтобус и верну-
лись в Остин».

В Остине, в арендованном гараже, 
У отерс, Карр и Фрай расчленили тела 
убитых на мелкие кусочки, сложив их в 
25-литровые канистры. Гараж был отмыт 
хлоркой, а убийцы пошли завтракать. На-
завтра Уотерс и Карр убили своего подель-
ника Фрая. История Уотерса закончилась, 
когда тело Фрая было идентифицировано. 

Судебный процесс продолжался 
два года. Прямых улик против Уотерса 

не было. Но и у Уотерса, и у Карра наш-
ли огнестрельное оружие — этого было 
достаточно, чтобы приговорить обоих к 
пожизненному заключению. Уотерсу дали 
шестьдесят лет. Но понадобилось еще пять 
лет, прежде чем все загадки этого дела 
были разгаданы. 

Преступникам так и не удалось 
воспользоваться украденными золотыми 
монетами. Они спрятали монеты в одном 
из арендованных гаражей, повесив на 
него простенький замок. Как раз в это 
время в Остин приехали мелкие воришки-
гастролеры. Они-то и вскрыли гараж, украв 
украденное. Золото спустили за несколько 
дней на автомобили, стриптизерш и путе-
шествия. Из полутора тысяч монет осталась 
не потраченной только одна…

Прошли годы, прежде чем из 
У отерса вытащили признание о том, где 
закопаны тела убитых. Через два года по-

сле этого он умер от рака в федеральной 
тюрьме. 

Билл Мюррей похоронил свою мать в 
пригороде Остина, исполнив ее последнюю 
волю, — на похоронах Мадлен Мюррей 
О’Хэйер никто не молился… 

Помните, в начале своей атеистиче-
ской карьеры Мадлен опасалась, что ее 
могут убить религиозные фанатики? На са-
мом деле ее убили деньги. Дело ее жизни не 
устояло. По данным ЦРУ, в 2007 году только 
четыре процента американцев назвали себя 
неверующими. В организации же «Атеисты 
Америки» на сегодня состоят всего лишь 
2200 членов… 

Îò ðåäàêöèè: Полная версия 
статьи, фотогалерея жизни Мадлен, а 
также эксклюзивное интервью с ее сыном-
христианином Биллом Мюрреем читайте 
по адресу: www.Murray.Protestant-Press.com

Запрещение вер вредно для спокойствия России
Òåêñò Êîíñòàíòèíà Åðîôååâà
Ôîòî Àëåêñàíäðû Þðàñîâîé
 

»  Санкт-Петербургский христианский 
университет в начале августа прини-
мал у себя международную научно-
практическую конференцию «Россия 
XXI века: свобода совести, религии 
и церкви». Это ежегодный крупней-
ший форум священнослужителей, 
светских ученых, юристов и государ-
ственных служащих.

Серьезнейшая проблема современ-
ного общества — рост межконфессиональ-
ной и межнациональной напряженности, 
экстремизма и ксенофобии. Организаторы 
конференции нашли достойный ответ на 
эти вызовы современности. 

Не так уж и часто за круглым столом 
собираются известные религиоведы и 
правозащитники из России, Беларуси, 
Украины, США, Словакии, Израиля. 

В выступлениях многих участников 
конференции (в частности, Р. Лопаткина) 
сквозила озабоченность в связи с ростом 
правового нигилизма и клерикализации 
российского общества. Выступающие от-
метили вызывающие далеко не однознач-
ную реакцию в обществе процессы кле-
рикализации власти. Инициатором этих 
процессов является РПЦ МП, ставящая 

амбициозную цель «воцерковления власти». 
Ярким примером попытки церкви возло-
жить на себя не свойственные ей в условиях 
светского государства полномочия является 
«требование» Московского Патриархата к Го-
сударственной Думе представлять священ-
никам все проекты законов на одобрение 

и оценку. Немало критических замечаний 
было высказано и в связи с проникнове-
нием богословских, по сути, предметов в 
школу и клерикалов в армию. 

Рассматривались сложные ситуации, 
которые пока не получили достаточного за-
конодательного регулирования. Что делать, 
например, если верующие не отдают своих 
детей в школу и армию? Как быть врачу, 
когда пациент по религиозным причинам 
противится необходимой хирургической 
операции? Является ли заявление религи-
озной организации о монополии на истину 
(и, соответственно, отсутствие истины 
у всех остальных) экстремизмом? И что 
вообще следует отнести к экстремистской 
деятельности? 

Ответственный секретарь Комиссии 
по вопросам взаимодействия с религиоз-
ными организациями при Правительстве 
РФ А. Себенцов привел статистику числен-
ности религиозных организаций в России. 
Если в первое постперестроечное десятиле-
тие был отмечен бурный рост религиозных 
организаций (с 7 тысяч в конце 80-х до 16 
тысяч в середине 90-х), то сейчас количе-
ство религиозных организаций стабили-
зировалось на уровне 23 тысяч. Это почти 
сто различных конфессий. К ним следует 
добавить порядка 10 тысяч незарегистри-
рованных религиозных групп. Таким об-
разом, законодательство о свободе совести 
и религиозных объединениях влияет на 

повседневную жизнь миллионов наших 
сограждан. А. Себенцов рассказал о деятель-
ности правительственной комиссии и о 
насущных проблемах нормотворчества — 
реформировании законодательства о 
благотворительной деятельности церквей, 
возвращении им ранее национализирован-
ной собственности, деятельности иностран-
ных миссионеров.

В ряде выступлений поднималась 
проблема деструктивного воздействия кле-
рикально ориентированных госслужащих 
на религиозную жизнь в стране. Ученые и 
юристы не оставили без внимания пороч-
ную практику создания при министерствах 
и ведомствах всякого рода «общественных» 
и «экспертных» советов, в которых «ошива-
ются» околоцерковные «деятели» безо всяко-
го образования и с двойным гражданством. 

Продолжает оставаться острой для 
нашего многоконфессионального и много-
национального государства проблема рели-
гиозной вражды. В качестве примера была 
приведена компания травли виднейших 
российских ученых-антиклерикалов Ж. Ал-
ферова и В. Гинзбурга. В этой связи авторам 
пристрастных публикаций следовало бы 
помнить слова Екатерины Великой: «В столь 
великом государстве, распространяющем 
свое владение над столь многими разными 
народами, весьма бы вредным для спокой-
ствия и безопасности граждан был порок — 
запрещение их различных вер».

ПАМЯТНЫЙ ВЫПУСК ЖУРНАЛА «АТЕИСТЫ АМЕРИКИ» ВЕСНА 2001 ГОДА

 Ïðîòåñòàíò  Ïðîòåñòàíò 

« Ö å ð ê î â ü   è   î á ù å ñ ò â î »
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« Ò à ê   ò î ÷ í î »

Òåêñò Þëèè Âäîâèíîé
Ôîòî Àëåêñàíäðà Ìàñþêîâà
 

»  В Екатеринбурге издается газета 
«Афганец». Ее читатели — ветера-
ны боевых действий — являются и 
авторами многих статей. Они делятся 
своими воспоминаниями, опытом 
выхода из кризисных ситуаций, а 
также рассказывают о своей нынеш-
ней жизни и жизни других ветеранов. 
Знакомит читателей «Протестанта» 
с «Афганцем» его главный редактор 
Владимир Одегов.

— Владимир, зачем нужно выпускать такое 
специализированное издание?

— Наша газета поддерживает и обо-
дряет многих людей. Это свидетельство 
Божьей любви людям, а также средство 
для общения. У ветеранов есть свои про-
блемы. Например, посттравматический 
стресс (ПТС) — реакция организма на 
стресс, с которым человек самостоятельно 
не может справиться. Обычный стресс — 
нередкое явление в нашей жизни, и мы с 
ним справляемся. Как только (по каким 
бы то ни было причинам — внешним или 
внутренним) какая-то ситуация оказыва-
ется для человека чрезмерной, это уже ха-
рактеризуется как травматический стресс. 
Первый раз медики поставили такой 
диагноз в США после войны во Вьетнаме. 
В 1980-е годы число покончивших жизнь 
самоубийством среди ветеранов Вьетнама 
было большим, чем количество погибших 
во время самих боевых действий. При-
мерно треть американских заключенных 
в то время были солдатами и офицерами 
той войны. Российские ветераны Афгана 
и Чечни тоже знают, что такое посттравма-
тический стресс. Наша газета — хороший 
способ познакомиться с ними, чтобы им 
послужить. Насколько у нас получается 
это, свидетельствует тираж «Афганца». 
Начинали мы с пяти тысяч экземпляров, 
а сегодня печатаем уже восемнадцать 
тысяч.

— Где и как вы распространяете газету?
— У нас есть подписчики в России, Бела-

руси, Украине, Молдове, Казахстане, Лат-
вии, Литве и даже в Узбекистане, Таджики-
стане и Туркменистане. Газета существует 
на добровольные пожертвования, при этом 
все читатели получают «Афганец» бесплат-
но. Часть тиража отправляется по адресам 
ветеранских организаций, в госпитали, в 
силовые ведомства, в некоторые церкви, 
члены которых разносят газету адресатам. 
Мы все еще нуждаемся в таких доброволь-
ных помощниках. Важно, чтобы газету 
читали не только христиане, но и ветераны 
войн. 

Миссия газеты «Афганец»
— Владимир, я так понимаю, что вы не 

всегда выпускали «Афганец». Как вы оказались 
в газете?

— Я учился в Екатеринбурге, где 
случайно увидел это издание. Поскольку 
я участник боевых действий в Чечне, то ре-
шил познакомиться с главным редактором 
Дэвидом Лезеберри. Мы хорошо пообща-
лись. Потом еще несколько раз с ним встре-
чались. Он и предложил мне поработать в 
редакции. Год назад я возглавил «Афганец». 
Дэвида Бог призвал на другое служение. 
Накануне на одной из встреч в Беларуси его 
спросили: «Вам ведь уже 65 лет, вы готовите 
себе замену?» Он удивился: «А что, нужно?» 
Слушатели хором ответили: «Обязательно! 
Газета очень важна!» Я думаю, что издание 

только набирает обороты своей популярно-
сти. В редакцию приходит много хороших 
писем — до тридцати в месяц. Нас также 
поддерживает церковь. 

— Сколько человек работает в штате?
— На полной ставке только я. У нас 

много волонтеров, которые с удовольстви-
ем служат. Моя жена — мой самый первый 
верный помощник. 

— Как вы познакомились с супругой?
— Это случилось одиннадцать лет на-

зад. После армии я приехал на служение 
в свердловский город Краснотурьинск, 
там живет моя старшая сестра. Она и при-

гласила меня в церковь. В общине хорошо 
запомнил девушку, которая переводила 
каким-то американцам. Она соответство-
вала моим представлениям о будущей 
жене. Вскоре я вернулся в родной город, 
думая, что никогда больше ее не увижу. 
Но Божьи пути — не человеческие, мы 
снова встретились в Серове, Лана училась 
там. Примерно год мы друг к другу при-
сматривались, потом я сделал ей пред-
ложение. Светлана согласилась на третий 
день. Мы поженились. У нас родился сын, 
ему скоро исполнится десять лет. 

— Владимир, как вы нашли Христа?
— Старшая сестра покаялась чуть рань-

ше, она-то и рассказывала мне о Спасителе. 
Обратившись к Христу, я порвал свои ста-

рые связи. В армии мне помог Гедеоновский 
Новый Завет, который на протяжении всей 
службы я хранил у самого сердца. Но по-
настоящему я укрепился в вере уже после 
армии, когда стал регулярно бывать на бо-
гослужениях. В церкви я служил лидером 
домашней группы, участвовал в прославле-
нии, играл на гитаре, иногда проповедовал.

— Обычно после армии многие стараются 
забыть о службе как о страшном сне. С вами 
было то же самое? 

— У меня не было посттравматического 
синдрома. Бог миловал, я пережил не так 
много, как другие. 

— Вы где-то учились журналистике?
— Нет. Часто бывает нелегко в работе, но 

мне кажется, что Господь дает способности 
по мере необходимости. Помните, Моисей 
не хотел возвращаться в Египет, говорил, 
что косноязычен, а Бог ему ответил: «Кто 
дал уста человеку? Кто делает немым, или глу-
хим, или зрячим, или слепым? Не Я ли Господь? 
Итак пойди, и Я буду при устах твоих и научу 
тебя, что тебе говорить» (Исх 4:11-12). Когда 
мы начинаем служить, Бог дает таланты, 
которых раньше, может, у нас и не было.

— Какие рубрики в «Афганце» вам особенно 
симпатичны? 

— Мне нравятся духовные статьи. Эф-
фективной оказалась рубрика «Ищу друга». 
Как главному редактору мне приятно, что 
люди через газету находят друг друга. 

— Были ли какие-то истории, которые вас 
впечатлили за время работы в «Афганце»?

— Недавно пришло письмо от вете-
рана Афганской войны. Он уже два года 
получает нашу газету. До этого поти-
хоньку спивался. Но когда в первый раз 
он взял в руки «Афганец», понял, что 
смысл в жизни есть, что он не одинок в 
своих проблемах, бросил пить, покаялся, 
женился, сейчас регулярно посещает 
церковь. Интересно свидетельство жен-
щины, которая является ликвидатором 
последствий Чернобыльской аварии. 
Она написала, что читает газету вместе с 
детьми, всей семьей, а духовные статьи 
вырезает и подклеивает в тетрадку, так 
что у нее уже насобирался небольшой 
сборник проповедей. 

— Как вы думаете, ваше служение — на 
время или навсегда? 

— Разве что Господь призовет к чему-то 
другому. Но то, что я делаю сегодня, считаю 
своим призванием. Потому что моя работа 
востребована. Наша помощь все еще необ-
ходима ветеранам различных войн. 

— Допускаете ли вы в свое сердце боль вете-
ранов войн — читателей вашей газеты?

— Я переживаю за каждого ветерана, 
с которым общаюсь или переписываюсь. 
Радость от того, что ты помогаешь, гораздо 
больше затраченных сил. Многие ветераны 
благодарят не за «вашу газету», а за «нашу 
газету». 

— За что вы благодарны Богу?
— За то, что Он дает возможность 

служить. Особенно за жену, она понимает 
меня с полуслова. Знаю, что дома у меня 
надежный тыл. 

— Какие библейские стихи вам помогают в 
служении?

— Это Иезекииль 37:1-6. Верю, что Бог 
может восстановить войско. Я вижу в этом 
прообраз многих людей, которые ныне на-
ходятся в состоянии духовной опустошен-
ности и депрессии. Господь желает, чтобы 
они ожили.

Ïðîòåñòàíò Ïðîòåñòàíò 

Осетия после войны
« Ì è ð   á å ç   è ñ ò è í û »

Òåêñò ÐÈÀ-Íîâîñòè, Ìàðèè Áàëàíäèíîé
Ôîòî Ìèõàèëà Áàæåíîâà
 

»  В первую годовщину войны в Южной 
Осетии российская молодежь про-
вела массовую акцию «Свеча памя-
ти». В ночь на 8 августа восемь тысяч 
человек собрались у храма Христа 
Спасителя. В это же время активисты 
молодежных движений в Цхинвале 
зажгли восемь тысяч свечей и почтили 
память погибших минутой молчания.

Скорбь и солидарность в дни годов-
щины конфликта в Южной Осетии связали 
Москву, Цхинвал, Владикавказ, Санкт-
Петербург, Брюссель, Волгоград, Челябинск 
и другие города России и мира. Накануне 
прошел круглый стол, на котором были 
затронуты вопросы гуманитарной помощи, 
предупреждения межконфессиональных и 
межнациональных конфликтов на Кавказе, 
рассказано об общественных проектах 
солидарности народов России и Южной 
Осетии. 

Посол Республики Южная Осетия в РФ 
Дмитрий Медоев подчеркнул: «Мы хотим 
сказать всем, что такое никогда не должно 
повториться ни в каком месте». Президент 
Международной общественной ассоциа-
ции благотворительных фондов «Мама» 
Раис Атнагулов представил собравшимся 

вышедшую недавно книгу А. Маргиева 
«Трагедия Южной Осетии: беспредел 
геноцида». В огромном томе собрано свыше 
тысячи фотоснимков с территории грузино-
осетинского конфликта. Р. Атнагулов отме-
тил, что в налаживании отношений между 
странами и признании Южной Осетии боль-
шую роль сыграет народная дипломатия. 

Президент благотворительного фонда 
«Дети России — будущее мира» из Ново-
сибирска Анастасия Супрун рассказала об 
оказании помощи жителям Южной Осетии. 
По ее словам, в городе была очень трудная 
зима, и сотрудникам миссии приходилось 
буквально спасать от голода одиноких 
стариков, особенно грузин, родственники 
которых оказались за границей Южной 
Осетии. До сих пор люди нуждаются в 
серьезной помощи. 

Круглые столы «Южная Осетия — год 
спустя. Новые реалии на Кавказе» прошли в 
Москве, Цхинвале, Владикавказе, Брюс-
селе. В РИА-Новости состоялся видеомост 
Москва — Цхинвал — Владикавказ — 
Брюссель, который и подвел итоги работы 
круглых столов. В те трагические дни все 
объединились для помощи пострадавшим. 

По оценке президента фонда «Поли-
тика», исполнительного директора фонда 
«Русский Мир» Вячеслава Никонова, «про-
шедший год был большим облегчением для 
Южной Осетии». «Очевидно, что российское 
военное присутствие усилило безопасность 

региона», — подчеркнул Никонов. Сейчас 
в Южной Осетии продолжаются восстано-
вительные работы. Пострадавшее населе-
ние все еще нуждается в помощи. 

Посол Южной Осетии в РФ Дмитрий 
Медоев читателям «Протестанта» расска-
зал о ситуации в республике: 

«Осетия исторически православ-
ная страна. В Южной Осетии никогда 
не было межконфессиональных и 
межнациональных разногласий. После 
августовской войны президент Южной 
Осетии награждал особо отличившихся 
воинов, среди которых была и молодая 
грузинка, служащая МВД, жительница 
Цхинвала. Сегодня в нашем парламенте 
есть депутат-грузин, тоже житель Цхин-
вала, которого мы считаем своим братом. 
С большой радостью народ встретил гу-
манитарную помощь Русской Православ-
ной Церкви, протестантских конфессий. 
В горе объединяются еще сильнее. У нас 
в республике тоже есть протестантские 
организации, представители которых 
точно так же, как и другие, погибали под 
пулями».

Вячеслав Никонов считает, что меж-
конфессиональные отношения в Южной 
Осетии не обострились. «Конфликт между 
Грузией и Осетией не носил религиозного 
характера, — сказал он газете «Проте-
стант». — Межнациональные отношения 
между Грузией и Осетией были давно 
накалены. Сейчас они перешли на межго-
сударственный уровень. Все религиозные 
конфессии России помогали республике, 
в том числе и протестанты. Ясно, что здесь 
разделение прошло не по религиозному 
признаку».
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« Ä å ò è   ä ë ÿ   Á î ã à »

Куклы о Боге
Òåêñò Çîè Áàðäèíîé
Ôîòî èç àðõèâà ñëóæåíèÿ «The Agape Puppets»
 

»  Какими вырастут дети, которые не 
знали родительской любви и были 
унижены взрослыми? Когда-то 
пятилетняя американская девочка 
Линда Саммер нашла великую любовь 
в Иисусе Христе. Он стал Спасителем 
и Царем ее детского сердечка. Мама 
Линды любила Христа, прощая всех 
обижающих ее. Отец до конца жизни 
так и не обратился к Богу. 

ТАК ЛИНДУ САММЕР 
ПРИВЕТСТВОВАЛИ ДЕТИ 
ЛИБЕРИИ

РУКОВОДИТЕЛЬ МЕЖДУНАРОДНОЙ 
МИССИИ «THE AGAPE PUPPETS» ЛИНДА 
САММЕР УВЕРЕНА, ЧТО МАЛЕНЬКИЕ 
ДЕТИ МОГУТ ПРИНЯТЬ ХРИСТА В СВОЕ 
СЕРДЕЧКО

Вот уже полвека Линда говорит людям 
о Христе, из них двадцать лет — малень-
ким детям. После недавней трагической 
гибели горячо любимого мужа Майкла она 
возглавила кукольное служение «The Agape 
Puppets». Каждый год Линда Саммер и ее 
команда рассказывают об Иисусе 70—80 
тысячам детей и взрослых. 

Главные ее советники в служении — 
это два взрослых сына, Джордж и Мэтт. 
Именно они в десятилетнем и одиннадца-
тилетнем (соответственно) возрасте при-
шли к своим родителям и уверенно заяви-
ли: «Мы готовы говорить людям о Христе!» 
Мальчики раньше свидетельствовали о 
Боге своим друзьям, но теперь им хотелось 
сделать что-то большее. Отец посоветовал 
им: «Вы можете создать кукольный театр». 

Линда никогда не планировала 
работать с детьми. Она и ее муж Майкл тру-
дились в области профилактики абортов. 
Саммер думала, что будет консультировать 
тех женщин, которые хотят избавиться от 
ребенка. Супруги всегда слушали Бога и 
пытались понять Его волю для их семьи. 
Сегодня наша героиня очень довольна тем, 
что Господь даровал им именно детское 
служение. Теперь это уже международная 
миссия. 

Линда и ее команда около семи раз 
в год проводят семинары по служению и 
показывают кукольные представления в 
9—12 странах мира. Спектакли посмотрели 
дети Бразилии, Перу, Мексики, Ирлан-
дии, Украины, России, Словакии, Южной 
Африки, Камеруна, Либерии, Таиланда, 
Индии и др. Команда служения «The Agape 
Puppets» рассказывает библейские истории 
с помощью удивительных кукол (которых 
они делают сами) и через прекрасные ри-
сунки цветными мелками на доске. В конце 
библейской истории Линда обычно делится 
своим свидетельством. Ее желание, чтобы 
дети услышали, как Христос ее изменил, 
и поверили этому. Она часто говорит им: 
«Дети, посмотрите в мои глаза! Там больше 
нет непослушания и злобы, поэтому я 
рассказываю вам правдивую историю. Вы 
должны сами решить, что будете делать с 
той истиной, которую услышали от меня». 

Бог никогда не оставлял эту женщину. 
Она всегда доверяла Ему, даже когда неожи-
данно погиб ее самый любимый человек 
на свете. Ей дороги истории о ее любимом 
муже Майкле и о тех мальчиках и девочках, 
которым они вместе рассказали о любви 
Христа. Но истории эти не закончились, они 
продолжаются… 

— Линда, как вы познакомились со своим 
мужем? 

— Маленькой девочкой я мечтала о 
большой любви. Бог подарил мне такую 
любовь. Я вышла замуж за человека, кото-
рый больше всего на свете любил Христа. 
Фундаментом нашей супружеской жизни 
всегда была вера во Христа. Муж был очень 
романтичным человеком. 

Моя самая любимая история — о двух 
кольцах, привезенных им из Ирландии. 
В центре кольца — любящее сердце. Это 
сердце обнимают две руки, символизирую-
щие дружбу. В центре этого сердца — коро-
на, символизирующая верность. Когда муж 
дарил мне это кольцо, он встал на колени, 
поцеловал мои пальцы и сказал: «Я коро-
ную твое сердце своей любовью». Я всегда 
спрашиваю у молодежи: «Сколько лет было 
моему мужу, когда он совершил такой ро-
мантический поступок?» Обычно отвечают, 
что лет семнадцать-двадцать. Улыбаясь, я 
отвечаю, что ему было пятьдесят три года. 

Нашему браку больше тридцати лет. Это 
кольцо он подарил мне за три недели до 
автокатастрофы. Он не смог выйти из маши-
ны во время аварии и сгорел заживо. Майкл 
был героем. Он был светом для моей души. 

Что вы делаете, когда теряете того, 
кого любили всем сердцем? Огорчаетесь на 
Бога? Говорите Ему, что это нечестно? Когда 
Майкл погиб, я была в Молдавии, несла 
служение в интернате, свидетельствовала в 
тюрьме. А Майкл остался в Америке, чтобы 
продолжить свою работу. После звонка о 
его гибели мы собрались для молитвы, и я 
благодарила Бога. Господь говорит, чтобы 
мы за все Его благодарили. Мы должны 
жить по вере. После мужа я возглавила слу-
жение. Но это не то, о чем мечтала. У Майкла 
был замечательный план для нас — вместе 
состариться и в преклонном возрасте уме-
реть друг у друга на руках. Но это не было 
Божьим планом. Каждый день я скучаю по 
своему любимому. Поэтому до сих пор у 
меня на пальце обручальное кольцо, а его 

кольцо — на цепочке на шее. Я доверяю 
Богу. Знаю, что скоро встречу Майкла на 
небесах. 

— Как взрослые реагируют на ваше дет-
ское служение? 

— Мы посещаем самые бедные ре-
гионы различных стран, бываем в детских 
приютах и интернатах. Я радуюсь, когда 
после наших представлений дети посвя-
щают Иисусу свои сердечки, измученные 
нелюбовью взрослых и жестокостью жизни. 
Взрослые тоже обращаются к Богу через 
наше служение. Есть необычные истории. 
Например, в апреле прошлого года мы 
были в Камеруне, в Африке. Местный вождь 
пригласил нас в свой дворец из бамбука, 
чтобы рассказать другим о Христе. Вождь до 
этого поклонялся злым духам. Мы недоуме-
вали, почему сейчас он хочет рассказывать 
о Христе? Оказалось, что за ночь до нашего 
приезда ему приснился сон. Бог проговорил 
нему во сне: «Завтра приедут люди издале-
ка, но ты должен слушать их». Служители 
нашей команды были из Франции, Ирлан-
дии, Бразилии, Америки. Вождь так и ска-
зал нам: «Вы те люди из моего сна, поэтому 
я вас буду слушать!» Вождь пригласил нас 
в свой дворец, чтобы провести кукольное 
представление для детей. Дети обрадова-
лись и многие уверовали во Христа. Вождь 
поблагодарил нас и дал большую связку 
бананов и живого козла. Невозможно было 
отказаться от таких подарков… 

Больше всего мне нравится ездить по 
детским домам и приютам, — у живущих 
там детей надломлены души и озлоблены 
сердца. Они думают, что никто их не любит. 
Но Бог может дать им надежду и любовь! 
Если они примут Иисуса в свое сердце, 
Он может забрать их боль. Помню, как в 
московском приюте после нашего пред-
ставления детки молились Иисусу. Они 
жаждали Бога! Они благодарили нас за 
историю об Иисусе, которую слышали не 
только ушами, но и сердцем. Помню деся-
тилетнего мальчика из Украины Максима. 
После спектакля он попросил Иисуса стать 
его Спасителем. У Максима была опухоль 
мозга. Медицинское лечение ему не помо-
гало. В больнице он рассказывал об Иисусе 
всем докторам, соседям по палате: «Я люблю 
И исуса, люблю кукол». Он был очень радост-
ным, но понимал, что скоро умрет. Один 
из моих друзей держал его за руку. Максим 
в тот момент сказал ему: «Даже когда мне 
очень больно, я не боюсь умирать, потому 
что Иисус ждет меня у врат небес!» Я желаю 
каждому, чье время подойдет отходить к 
Господу, быть таким же сильным, как этот 
мальчик. Наш мир полон такими мальчика-
ми и девочками, нуждающимися в Иисусе. 

Люди часто меня спрашивают: «По-
чему ты уверена, что маленькие дети могут 
принять Иисуса в сердце?» Я отвечаю им 
одной историей про маленькую девочку. 
Оба ее родителя болели СПИДом. Кроме 
дочери, у них было еще три сына. Из-за не-
достатка еды родители решили, что смогут 
прокормить только сыновей. Они отвели 
дочку в джунгли и привязали к дереву, 
оставив умирать. Но братья сильно любили 

сестру, поэтому часть своей еды относили 
ей. Родители умерли от СПИДа. Дети были 
определены в приют, в котором мы давали 
представление. Я всегда говорю детям, 
что когда мы сами прощены, мы можем 
простить любой поступок, даже если его со-
вершил близкий человек. Если эта девочка 
не простит папу и маму, у нее не будет на-
дежды всю оставшуюся жизнь…. Мы можем 
рассказать таким детям об Иисусе Христе. 
И когда они вырастут, то смогут жить луч-
шей жизнью, как и обещал Иисус Христос. 
Но что будет, если они никогда не услышит 
об Иисусе? Что станет с детьми, которые 
были обижены взрослыми? 

— Каким образом распространяется ваше 
служение?

— Сначала мы находим христиан, 
которые видят нужды детей и заботятся о 
них. Мы снабжаем их всем необходимым 
для служения, проводим обучение. Всегда 
молимся, чтобы Бог указал нам на посвя-
щенных христиан. 

— С какими словами вы хотите обра-
титься к читателям «Протестанта»? 

— Если мы по-настоящему будем лю-
бить Иисуса Христа, тогда сможем увидеть 
людей, как их видел Иисус. Он не проводил 
много времени с хорошо пахнущими и 
богатыми единоверцами. Он все больше об-
щался со сломленными в духе и материаль-
но бедными людьми. Он укорял учеников, 
когда те попытались выгнать детей. Иисус 
всегда выбирал тех, кто был в нужде. Нам 
надо заботиться о бездомных, о нищих и 
сиротах. Если мы не будем помогать людям, 
нам не поверят, что мы любим Иисуса, что 
мы христиане. Может, те, кто прочитает эту 
статью, захотят служить детям, мы будем 
рады им в этом помочь. 

Îò ðåäàêöèè: Представителем 
служения «The Agape Puppets» является 
московская церковь «Примирение»: 
www.primirenie.ru, пастор Эдуард Зайко.
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»  Детям-христианам непросто учиться 
в общеобразовательной школе. 
А каково педагогу-христианину ра-
ботать в обычном среднем учебном 
заведении? С какими трудностями 
приходится сталкиваться? Об этом 
рассказывает Марина Дубова — пре-
подаватель английского языка из 
Смоленска.

— Марина Михайловна, почему вы стали 
учителем?

— Если говорить о том, почему посту-
пала в педагогический вуз, то потому, что 
там были бюджетные места на отделении 
иностранных языков. Мне всегда очень 
нравился английский. В школе стала 
работать, потому что не хотела терять 
языковой навык, был удобный рабочий 
график. Сперва работала только в общеоб-
разовательной школе, но потом поняла, 
что не смогу на эту зарплату прожить, и 
устроилась еще и в частную школу. Со 
временем пришлось выбирать, тяжело 
было на двух работах — выбрала в пользу 
частной школы. 

— Ваша христианская вера была помощни-
цей в работе или создавала трудности? 

— Моя вера мне всегда помогала, осо-
бенно когда, окончив школу, я устроилась 

туда учительницей. Это было до посту-
пления в университет. Разница в возрасте 
между мной и учениками была незначи-
тельной, при этом нужно было соблюдать 
дистанцию в личных отношениях, осо-
бенно с парнями. Знаю случаи, когда это 
не получалось у других учителей, и они 
переходили эту грань. Вера помогала мне 
еще и потому, что не всегда возможно лю-
бить всех детей, а христианские заповеди 

Учитель-христианин

говорят нам о любви и терпении по отно-
шении к каждому человеку. Я решала эти 
вопросы в молитве. Проблемных учеников 
в моей практике было немало, особенно в 
старших классах, но Бог давал мне силы и 
изменял мое отношение к ним.

— Какими качествами должен обладать 
учитель-христианин?

— Высокими моральными качествами. 
На учителя возлагаются не только об-
разовательные обязанности, но и воспи-

« Ï ð à ç ä í è ê   ê   í à ì   ï ð è õ î ä è ò »

тательные функции. Доброта, терпение, 
мудрость в работе с детьми — наверное, 
это можно назвать правильным педагоги-
ческим подходом к каждому ребенку. Это 
не говоря о тех педагогических методи-
ках, которым будущих учителей учат в 
институтах.

— Знали ли ученики и коллеги-учителя о 
ваших христианских убеждениях? 

— Знали, но не все. Относились к этому 
все по-разному, но лично меня никто не 
унижал из-за моей веры. Интересный 
момент был в частной школе, когда нужно 
было провести урок на Рождество. Я ре-
шила рассказать детям рождественскую 
историю на английском языке, исполь-
зуя фланелеграф. Было страшновато, на 
урок должны были прийти родители, и 
я не знала, как они на это отреагируют 
и что скажет мое начальство. Но после 
молитвы все же решилась. Урок прошел 
замечательно, дети остались довольны. 
На занятии смог присутствовать только 
один родитель. Но и он был удовлетворен 
услышанным. Для меня это стало и чудом, 
и ободрением.

— Как вы относитесь к введению ОПК в 
школах?

— К введению основ православной 
культуры в школах можно относиться по-
разному. Если во время таких уроков де-
тям будут преподавать основы Библии, то 
я поддерживаю такую инициативу, а если 
жития святых, то не вижу в этом смысла.
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»  Образованные люди знают о суще-
ствовании великих картинных галерей 
и музеев — Лувра и Третьяковки, 
Дрезденской и Эрмитажа… А слышал 
ли кто-нибудь когда-нибудь о христи-
анском музее, где бы могли выстав-
ляться работы художников-христиан? 
Ярослав Сергеевич Щеглов мечтает 
открыть такой музей…

Между прочим, у Щеглова уже есть 
около тысячи экспонатов, которые он 
сделал своими руками. Это и чеканка, 
и резьба по дереву, и инкрустация, и 
гравировка, и Библии в окладах из каме-

ХУДОЖНИК-ХРИСТИАНИН ЯРОСЛАВ 
ЩЕГЛОВ МЕЧТАЕТ ОТКРЫТЬ СВОЙ 
МУЗЕЙ

ОДНА ИЗ СТА КУКОЛ ХУДОЖНИКА

ЖЕНСКАЯ КРАСОТА…

У ХУДОЖНИКА ЩЕГЛОВА УЖЕ ЕСТЬ ТЫСЯЧА ЭКСПОНАТОВ ДЛЯ БУДУЩЕГО МУЗЕЯ. 
ВСЕ ЭТО ОН СДЕЛАЛ СВОИМИ РУКАМИ — ЭТО И ЧЕКАНКА, И РЕЗЬБА ПО ДЕРЕВУ, 
И ИНКРУСТАЦИЯ, И ГРАВИРОВКА, И БИБЛИИ В ОКЛАДАХ ИЗ КАМЕНЬЕВ ИЛИ 
РАСШИТЫЕ БИСЕРОМ, И КРЕСТЫ, И ЭМБЛЕМЫ С ХРИСТИАНСКОЙ СИМВОЛИКОЙ...

«Òû âîçâåñåëèë ìåíÿ, Ãîñïîäè, òâîðåíèåì Òâîèì: 
ÿ âîñõèùàþñü äåëàìè ðóê Òâîèõ!»

Ïñàëîì 91:5

Уникальных дел мастер

ньев или расшитые бисером, и кресты, и 
эмблемы с христианской символикой...

Прикладным искусством Ярослав 
Сергеевич занимается с юности. Помнит, 
как еще в школе учительница рисования 
отметила его необыкновенные способ-
ности. Она часто говорила талантливому 
ученику: «Будешь художником!» Так оно и 
вышло. Ярослав Щеглов окончил учи-
лище прикладного искусства. Но уже во 
время учебы парень решил, что не сможет 
работать на заказ, буквально выполняя же-
лания заказчика. Как загнать в рамки твор-
ческий дух? Так постепенно дело жизни 
переросло в хобби. Правда, иногда Щеглов 
все же выполнял заказы как частных кли-
ентов, так и небольших музеев. Его работы 
есть даже в одном из немецких музеев. 

После училища Ярослав служил 
в армии, затем получил техническое 
образование и стал работать инженером-
конструктором на заводе. Сейчас, 
вспоминая о тех годах, он говорит, что 
конструирование помогает ему в творче-
стве: «Попробуй сделать картину из мно-
жества разных деталей. Надо сначала 
все спланировать, рассчитать, здесь как 
раз вторая специальность мой верный 
помощник... Но главное — это молитва! 

И перед началом работы, и в процессе 
ее. Без благословения Божьего ничего 
не получится». Свое увлечение — делать 
работы во славу Божию — он не оставил 
и до сих пор. Может, и силы уже не те, да 
и здоровье подводит, зато желание есть, 
и задумок немало. 

Ярослав Сергеевич мечтает сделать 
ковчег завета — тот самый, что описан 
в Ветхом Завете. Между прочим, все 
его работы на христианскую тематику. 
В толстых старых альбомах хранятся 
небольшие изделия из металла — бро-
ши и крестики, ни одного одинакового, 
все разные, на стенах квартиры висят 
большие картины, расшитые полотна к 
праздникам Пасхи, Рождества… Каждое 
изделие уникально. Идея создать какую-
нибудь работу зачастую приходила 
неожиданно. Увидит мастер картинку 
в книге, или в фильме вдруг мелькнет 
какой-то сюжет, ему захочется сделать 
что-то похожее... Так родились сотни ма-
леньких шедевров. Например, сделанные 
художником очаровательны куклы — в 
национальных костюмах и в старинных 
платьях. Ярослав Сергеевич сам кро-
ил куклам одежды, украшал шитьем, 
жемчугом... Таких кукол в коллекции ху-
дожника около ста. Уже из одних только 
кукол можно устроить выставку. Ярослав 
Сергеевич говорит, что если бы испол-
нилась его мечта и удалось организовать 
музей, то отдельный зал он посвятил бы 
детям, и куклы стали бы там основой экс-
позиции. «В такой музей охотно приходи-
ли бы и неверующие люди, — рассуждает 
Щеглов, — ведь человек сначала замечает 
в мире красоту, а уже потом задумывает-
ся, откуда она берется».

Не многим удалось целиком уви-
деть коллекцию Щеглова — места не 
хватает разместить все работы. Ярослав 
Сергеевич с радостью бы оформил вы-
ставочный зал в церкви, чтобы и при-
хожане, и гости радовались, глядя на 
красивые произведения, и славили Бога 
за то, что столько прекрасного Господь 
создал на земле и что дал человеку воз-
можность творить. 

Ярослав Сергеевич щедро делится 
своим талантом. Многим побывавшим 
у него дома он подарил свои работы, 
так что часть его шедевров уехала за 

рубеж — в Германию, в Америку... От-
давать мастеру не жаль, как он говорит: 
«Я отдаю Богу». 

В Первой Московской церкви еван-
гельских христиан-баптистов он доброт-
но отреставрировал в Греческом зале 
столы, — так что они еще сто лет про-
служат. Три года безвозмездно ремонти-
ровал в церкви мебель и музыкальные 
инструменты. Когда его дочка училась в 
школе, папа оформил классный кабинет: 
портреты ученых вставил в сделанные 
собственными руками инкрустирован-
ные рамки, вырезал из дерева крылатые 
изречения. 

В подъезде своей многоэтажки 
повесил собственные картины, зеркало 
в раме, украшенной резьбой. Многие 
соседи и не знают даже, что это дело 
рук не муниципалитета или жэка, а 
их скромного соседа, который таким 
образом прославляет Бога и считает это 
своим призванием. 

На огромном семейном фотоальбо-
ме Щегловых, который Ярослав Сергее-
вич сделал из дерева и кожи, он выжег 
надпись: «Самая незыблемая память 
о человеке есть дела его рук и мысли». 
Каждый лист в альбоме оформлен по-
особому, каждая фотография в ориги-
нальной рамке, а рядом — изречение 
этого человека. 

Супруги нашего героя Нины уже 
нет в мире живых, так что очень похо-
жая на маму дочка Елизавета — папина 
радость. Лиза, между прочим, тоже 
талантлива, она прекрасно играет на 
фортепиано и гитаре. Ярослав Сергеевич 
с благодарностью вспоминает супругу, 
всякий раз глядя на ее портрет, им же 
и написанный. (Кстати, все портре-
ты автор старается сделать живыми, 
показать душу человека.) Нина всегда 
поддерживала мужа в его увлечении, ко-
торое отнимало много времени, сил, да 
и денег. В советских магазинах было не 
найти материалов для подобных работ. 
Ярославу Сергеевичу приходилось поку-
пать люстры с подвесками, разбирая их 
на детали, массивные пряжки, вырезая 
из них фрагменты... Его основная работа 
предполагала большое количество 
командировок, откуда он привозил не 
деликатесы, а красивую ткань, кусок ме-
талла. А однажды с камнеобрабатываю-
щего завода Сибири привез тяжеленный 
осколок камня. В квартире Щегловых 
маленькая комната всегда была отведе-
на под мастерскую, где он «царствовал». 
На одну большую работу могло уйти до 
года, ведь творил Ярослав Сергеевич 
вечерами после работы или в свободное 
время. 

Помимо этих талантов наш герой 
еще и прекрасный кулинар. Он хозяй-
ничает на кухне, занимается заготов-
ками — засолкой огурцов, помидоров, 
закруткой варенья. В кулинарии он тоже 
проявляет творческий подход, многие 
рецепты придумывает сам. И готовит 
очень вкусно! Кроме того, Щеглов пишет 
рассказы, любит петь. Недаром говорит-
ся, что талантливый человек талантлив 
во всем!

Несмотря на трудности, которых 
в жизни у Ярослава Сергеевича было 

предостаточно, он считает себя счаст-
ливым человеком. Он счастлив, что 
Бог его избрал, даровал веру. Родился 
Ярослав в Украине. В Великую Отече-
ственную войну пережил сильный 
голод, ему приходилось много и тяжело 
работать. В пятнадцать лет мальчик 
посвятил свою жизнь Христу. Его отец, 
Сергей Михайлович, был пастором, так 
что в церковь Ярослав ходил с раннего 

детства. И в армию пошел христиани-
ном. Армейская служба была для него 
жесткой, не однажды ему приходилось 
отстаивать свои убеждения, не подда-
ваться окружающему влиянию. После 
службы обосновался в Москве, стал 
членом Первой Московской церкви ЕХБ. 
Когда-то, во времена Каргеля и Плеха-
нова, его отец прослушал в этой церкви 
пасторские курсы. 

Своими художественными работа-
ми Щеглов старается показать окружаю-
щим, как прекрасен мир, созданный 
Творцом, как много Бог дал людям, и 
нам есть за что Его славить!

Ïðîòåñòàíò Ïðîòåñòàíò 
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»  «Протестант» начинает так называе-
мую Молитвенную волну, чтобы все 
наши читатели могли молиться за 
нужды как друг друга, так и тех хри-
стиан, чьи истории мы будем печатать 
на страницах газеты. Мы будем вести 
молитвенный дневник «Протестан-
та», не только публикуя молитвенные 
нужды, но и рассказывая о том, как Бог 
ответил на наши молитвы.

Мы ждем ваши молитвенные прось-
бы — большие или маленькие, личные или 
касающиеся служения, вашей церкви — по 

АВГУСТ — 
СВАДЕБНАЯ 
ПОРА. 
ВОТ КАК 
УВИДЕЛ 
СВАДЕБНЫХ 
ПАПАРАЦЦИ 
ЮРИЙ 
КИСИЛЕВ

Условия просты — присылайте 
ваше видение мира и людей, живущих 
вокруг вас. Это могут быть фотопейзажи, 
фотопортреты, смешные или печальные 
истории, что вы увидели через объектив. 

Фотографии будут регулярно публи-
коваться на страницах газеты. Ваши работы 
увидят в России, Украине, Казахстане, США, 
Канаде. Победитель конкурса получит циф-
ровой фотоаппарат. Те, кто займет второе и 
третье места, будут поощрены памятными 

подарками. А первым десяти победителям 
мы с удовольствием подарим годовую под-
писку на газету «Протестант». Итоги конкур-
са будут подведены в январе 2010 года. 

Цифровые фотографии должны быть 
размером не менее одного мегабайта. 
Электронный адрес для ваших фото-
творений: protestant.photo@gmail.com. 
Почтовые адреса газеты «Протестант» в 
России, Украине, США — на 16 странице в 
выходных данных.

электронным или почтовым (в Украине, 
России или США) адресам редакции газеты 
«Протестант» (см. на 16 странице). 

На этот раз мы публикуем просьбу о 
молитве от нашего читателя. В редакцию га-
зеты «Протестант» пришло письмо от члена 
церкви  евангельских христиан-баптистов 
поселка Орхипо-Осиповка Геленджикского 
района брата Михаила: «Пишу вам с надеж-
дой, что читающие это письмо помолятся 
о строительстве в нашем поселке дома для 
сирот и вдов, которые бы хотели отдохнуть 
на море. Дело это передаю в руки Господа 
нашего Иисуса Христа. Аминь».

 

>Ìîëèòâåííàÿ âîëíà<

 Ïðîòåñòàíò  Ïðîòåñòàíò 

Ìû óñòàíàâëèâàåì ñâÿçü ñî 
âñåìè ÷èòàòåëÿìè, êîìó èíòåðåñíî 
çíàòü, ÷òî æäåò åâàíãåëüñêîå õðèñòè-
àíñòâî ÑÍÃ è äðóãèõ ñòðàí ìèðà â 
2009 ãîäó. Ãàçåòà «Ïðîòåñòàíò» áóäåò 
äåðæàòü âàñ â êóðñå ïîñëåäíèõ ñî-
áûòèé æèçíè ïðîòåñòàíòîâ. Èçäàíèå 
ðàñïðîñòðàíÿåòñÿ â Ðîññèè, Óêðàèíå, 
ÑØÀ, Êàíàäå, à òåïåðü è â Êàçàõñòà-
íå. Åñëè âû õîòèòå ïîääåðæàòü íàø 
äîáðûé òðóä ñëîâîì èëè äåëîì, ýòà 
èíôîðìàöèÿ äëÿ âàñ, ÷èòàòåëè.

^Ïîæåðòâîâàíèå 
èç Ðîññèè

Äîðîãèå ÷èòàòåëè! 
Ìû áëàãîäàðíû âàì çà 
ïîæåðòâîâàíèÿ íà âû-

ïóñê — ïå÷àòü è ðàññûë-
êó ãàçåòû «Ïðîòåñòàíò».

Âû ïî-ïðåæíåìó 
ìîæåòå âíåñòè ñâîé âêëàä 

â èçäàíèå ãàçåòû. Ñòîèìîñòü 12 íîìåðîâ 
«Ïðîòåñòàíòà»-2009 äëÿ æèòåëåé Ðîñ-
ñèè — 200 ðóáëåé. Âîçìîæíî, âû çàõîòèòå 
ñäåëàòü áîëüøèé âêëàä â èçäàíèå ãàçåòû 
«Ïðîòåñòàíò». Ïîýòîìó ãðàôó «Ñóììà 
ïëàòåæà» ìû îñòàâëÿåì íåçàïîëíåííîé, 
÷òîáû âû ìîãëè âïèñàòü ïðèåìëåìóþ äëÿ 
âàøåãî áþäæåòà ñóììó ïîæåðòâîâàíèé. 

Ïîæàëóéñòà, âûðåæüòå èçâåùåíèå 
íà ïîæåðòâîâàíèå ïî ïóíêòèðíîé ëèíèè, 
àêêóðàòíî âïèøèòå ñóììó ïëàòåæà, 
âàøó ôàìèëèþ, èìÿ, îò÷åñòâî, ïîëíûé 
äîìàøíèé àäðåñ ñ èíäåêñîì. Îïëàòèòå 
óêàçàííóþ âàìè ñóììó â ëþáîì îòäåëå-
íèè Ñáåðáàíêà Ðîññèè.

Âíèìàíèå! Ïîëíîñòüþ âïèñûâàé-
òå íàèìåíîâàíèå ïîëó÷àòåëÿ ïëàòåæà — 
ìåñòíàÿ ðåëèãèîçíàÿ îðãàíèçàöèÿ 
åâàíãåëüñêèõ õðèñòèàí «Õðèñòèàíñêèé 
ðåëèãèîçíûé öåíòð Ïðîòåñòàíò». Åñëè 
âû ñîêðàòèòå íàçâàíèå îðãàíèçàöèè, òî 
ìû íå ñìîæåì ïîëó÷èòü âàø äàð.

Æäåì âàøèõ ïèñåì ïî àäðåñó: 
123290, Ìîñêâà à/ÿ 83, ÕÐÖ «Ïðîòåñòàíò», 
àäìèíèñòðàòîðó èëè ïî ýëåêòðîííîìó 
àäðåñó gazeta@protestant.ru. Áëàãîäàðèì 
çà ïîíèìàíèå.

^Ïîäïèñêà 
äëÿ æèòåëåé Óêðàèíû

Читатели газеты 
«Протестант» в Украине 
могут оформить под-
писку и постоянно полу-
чать газету «Протестант» 
на свой домашний, цер-

ковный или рабочий адрес.
Стоимость годового комплекта 

«Протестанта» — 50 гривен. Пожертвова-
ния можно направлять по адресу: 02002, 
г. Киев, а/я 157, Бойко Тарасу Владими-
ровичу.

^Âêëàä èç Êàçàõñòàíà
Христиане Казахстана 

с 1 января 2009 года полу-
чают возможность читать 
«Протестант» — одну из 
старейших евангельских 
газет на постсоветском 
пространстве. Заявку на 

получение газеты присылайте на адрес 
редакции «Протестанта» или нашему 
представителю в Казахстане — Елене 
Романовой по адресу: 468320, Кызыл-
ординская область, г. Байконур-5, а/я 
125. На этот же адрес можно отправить 
1000 тенге — пожертвование на годовой 
комплект газеты «Протестант». Телефон 
для информации в Байконуре: 
8 (33622) 72-940.

^Íàì ïèøóò
У вас есть что сказать протестантам 

России, Украины, США, других стран 
мира? Вы хотите предложить новую 
тему для публикации? Возможно, 
вас беспокоит какая-то духовная или 
душевная проблема? Напишите нам, и 
мы опубликуем ваше мнение, статью, 
отзыв, комментарий, предложение в ру-
брике, которая так и называется — «Нам 
пишут». Адрес для ваших писем: 123290, 
г. Москва, а/я 83, или 02002, г. Киев, а/я 
157, газета «Протестант», или по e-mail: 
gazeta@protestant.ru

Ñ ëþáîâüþ êî âñåì ÷èòàòåëÿì, 
âàø «Ïðîòåñòàíò»

на связи
Ãàçåòà åâàíãåëüñêèõ õðèñòèàí è áàïòèñòîâ

ПРОТЕСТАНТ
« Ã ä å  Ä ó õ  Ã î ñ ï î ä å í ü ,  ò à ì  ñ â î á î ä à »
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ХРИСТИАНСКИЙ ЛАГЕРЬ «ТЫ — ОСОБЕННЫЙ», ИЮЛЬ 2009 ГОДА

« Ì î ë î ä î   í å   ç å ë å í î »

Òåêñò Þëèÿ Ìîðîçîâà
Ôîòî èç ëè÷íûõ àðõèâîâ Î. Âàñèëåâñêîãî 
è Â. Øåâ÷åíêî, Êîíñòàíòèíà Áîáûëåâà, 
Äàðüè Ñàìàðöåâîé
 

»  Удивительны пути Божьи. Это осо-
бенно четко понимаешь, когда удается 
взглянуть на события как бы издали, 
отстранившись. Для меня, человека, 
родившегося еще в Советском Союзе, 
особенно интересно наблюдать резкие 
перемены в нашем обществе. То, через 
какие изменения мы прошли за какие-
то двадцать лет (мизер в масштабах 
истории), не может не поражать. 
Одним из ярких примеров того, как Бог 
удивительным образом изменяет си-
туацию для Своего Царства, являются 
детские лагеря. В СССР они называ-
лись пионерскими, было их почти 40 
тысяч. И эта огромная система каждый 
год охватывала более 10 миллионов 
верных ленинцев.

А потом Советский Союз рухнул. Вме-
сте с ним рухнула и стройная система «ком-
мунизм — комсомол — пионерия». Всем 
стало не до детских лагерей. Так, только в 
Днепропетровской области за последние 
десять лет количество детских оздорови-
тельных лагерей уменьшилось с 132 до 53. 
Под лагеря в советское время выделялись 
лучшие участки земли — берега морей, рек, 
лесные зоны, поэтому неудивительно, что 
сегодня они являются лакомыми кусками 
для многих предпринимателей. Некоторые 

ПРЕЗИДЕНТ СЛУЖЕНИЯ 
«ХРИСТИАНСКИЕ МОЛОДЕЖНЫЕ 
ЛАГЕРЯ УКРАИНЫ» ВЛАДИМИР 
ШЕВЧЕНКО: «ХРИСТИАНСКИЙ ЛАГЕРЬ — 
ЭТО ВРЕМЕННОЕ СООБЩЕСТВО ЛЮДЕЙ, 
ФУНКЦИОНИРУЮЩЕЕ В УСЛОВИЯХ 
ЖИВОЙ ПРИРОДЫ ПОД РУКОВОДСТВОМ 
ОБУЧЕННОГО ПЕРСОНАЛА ДЛЯ 
ДОСТИЖЕНИЯ ДУХОВНЫХ ЦЕЛЕЙ»

ПРЕЗИДЕНТ ФОНДА «РАДУГА» ОЛЕГ 
ВАСИЛЕВСКИЙ КЛЮЧЕВЫМ МОМЕНТОМ 
УСПЕХА СЛУЖЕНИЯ ЛАГЕРЯ СЧИТАЕТ 
ПОСВЯЩЕННОСТЬ ЕГО ЛИДЕРОВ

Взрослые возможности 
детских лагерей

Õðèñòèàíñêèå ëàãåðÿ Óêðàèíû: èñòîðèÿ è ïåðñïåêòèâû

лагеря превратились в частные туристи-
ческие базы, другие — на которые у их 
владельцев не хватило сил, финансов или 
интереса — стоят заброшенные, ветшая с 
каждым годом.

Христиане на западе долгие годы 
молились о возможности свободно пропове-
довать Евангелие за «железным занавесом». 
И когда свобода пришла, многие из них 
решили действовать. «Как же нам донести 
Благую Весть до молодежи Советского 
Союза?» — спросил во время поездки по 
России Иоганнес Раймер (в то время пре-
зидент миссионерского общества «Логос 
Интернэшнл») у канадского бизнесмена и 
мецената Арта Дефера. «Лагеря, — ответил 
Арт. — У нас в Северной Америке много 
замечательных христианских лагерей, и 
я знаю одну супружескую пару, которая мог-
ла бы этим заняться в Советском Союзе».

Так к движению христианских 
лагерей присоединились канадцы Дейв и 
Элфрида Лоуен. Вот уже тридцать лет они 
участвуют в движении молодежных христи-
анских лагерей в Канаде. Когда им предло-

жили взяться за подобную работу в бывшем 
СССР, задача показалась им масштабной и 
очень сложной. Но, заручившись серьезной 
молитвенной поддержкой, в январе 1991 
года Лоуэны отправились на разведку. 
В этом же году в Краснодарском крае был 
проведен первый христианский молодеж-
ный лагерь под эгидой ассоциации ХМЛ 
(«Христианские международные лагеря»), 
которая стала частью Всемирной ассоциа-
ции CCI («Christian Camping International»). 

Пустующие или не на сто процентов 
востребованные здания лагерей стали 
отличной возможностью для христиан. 
Помню, как в середине 90-х годов наша цер-
ковь арендовала вполне приличный лагерь, 
ненужный его тогдашним владельцам, 
по цене 0,2 доллара за человека в сутки. 
Те, кто сумели воспользоваться подобны-
ми возможностями, получили хорошие 
результаты. Христианские лагеря были и 
продолжают оставаться одним из наиболее 
эффективных методов благовестия. 

Боб Коблеш, президент CCI США, вы-
ступая на различных конференциях, всегда 
просит взрослую публику: «Поднимите 
руку те, кто принял решение следовать за 
Христом в христианском лагере». По его 
словам, каждый раз откликается минимум 
четверть аудитории. Похоже, уже совсем 
скоро такие цифры появятся и в Украине, 
где движение христианских лагерей приоб-
рело довольно широкий размах. Все больше 
церквей понимают важность данного 
служения, и многие неверующие родители 
с радостью отправляют своих чад именно в 
христианский лагерь.

Характерно, что даже посреди анти-
сектантской истерии, поднятой украин-
скими СМИ в последнее время, светские 
журналисты о христианских лагерях 
пишут положительно. Например, недавно 
один из центральных телеканалов показал 
благосклонный репортаж о замечательном 
христианском оздоровительном центре 
«Азовский маяк» в Запорожской области, 
а журнал «Твой номер» прошлым летом в 
статье «Пионерскими тропами» написал: 
«Если вы желаете уберечь свое чадо от не-
желательного расширения его лексикона 
и обеспечить ему бдительный надзор и 
полную занятость, следует еще рассмотреть 
лагеря религиозных организаций, общин 
и церквей. К их плюсам следует отнести 
развитие морально-этических качеств у 
детей — правда, с точки зрения конкрет-
ного религиозного направления. Но даже 
если ваша семья неверующая, не следует 
сразу отбрасывать идею таких лагерей, ведь 
большинство религий основывается на 
общечеловеческих ценностях».

Что же такое «христианский лагерь» 
и в чем его эффективность? Президент слу-
жения «Христианские молодежные лагеря 
Украины» Владимир Шевченко предлагает 
следующее определение: «Христианский 
лагерь — это временное сообщество людей, 
функционирующее в условиях живой 
природы под руководством обученного пер-
сонала для достижения духовных целей». 
Конечно же, это определение не исчерпы-
вающее, но оно содержит наиболее важные 
компоненты того, что должен представлять 
собою христианский лагерь.

В период глубокого упадка детских 
лагерей в Украине христианские лагеря по-
лучили фору. Их программы выгодно отли-
чались от скучного однообразия обычных 
лагерей — «зарядка — линейка — море — 
дискотека — отбой». Их структура с малень-
кими группами по семь-восемь человек 
вместо отрядов, где на тридцать воспитан-
ников приходились один вожатый и одна 
воспитательница, давала гораздо больше 
возможностей для качественного общения. 

А если учесть, что большинство организа-
торов лагерей не собирались зарабатывать 
на детях, зачастую, наоборот, вкладывая 
в проведение лагерей свои или же цер-
ковные деньги, делая тем самым путевки 
доступными, то становится понятным, что 
проблем с отдыхающими у большинства 
христианских лагерей не было.

С другой стороны, сказать, что сегодня 
в развитии христианских лагерей есть 
лишь позитивные тенденции, нельзя. Для 
многих организаторов непреодолимой 
проблемой стала необходимость работать 
легально — а значит сталкиваться с провер-
ками санэпидемнадзора, пожарной охраны, 
представителей местной администрации… 
Ну не привыкло наше христианство, долгие 
годы находившееся в подполье, работать 
открыто и прозрачно! 

К тому же в последнее время набирают 
силу и светские лагеря. Некоторые из пред-
приятий, развиваясь, начали вспоминать о 
детях и возрождать свои здравницы. Особо 
сознательные представители некоторых 
регионов стали вкладывать деньги в лагеря, 
принадлежащие государству. Кое-кто по-
нял, что, в принципе, на детском отдыхе 
можно и заработать — так появились лаге-
ря, где десятидневная путевка стоит от 300 
долларов.

Президент служения «Христианские 
молодежные лагеря Украины» Владимир 
Шевченко отмечает: «Конкуренция со сто-
роны светских лагерей будет расти, так как 
тот подход к работе с подростками, который 
мы преподаем с 1991 года, перенимают (не 
обязательно именно у нас, но и у нас тоже) 
светские лагеря, и при условиях лучшего 
финансирования создают на базе этого под-
хода более привлекательные программы».

Но что бы ни происходило, у христи-
анских лагерей есть то, благодаря чему 

они могут сохранить свою уникальность и 
привлекательность для аудитории. И это, 
в первую очередь, сотрудники, которые 
приезжают в лагерь с одной целью — по-
служить детям и явить им Божью любовь. 
Лагерь, каким бы он ни был — стационар-
ным, палаточным, дневным, экстремаль-
ным — для этого отличное место. В боль-
шинстве христианских лагерей вожатые 
(или наставники, как их часто называют) 
проводят с детьми по 24 часа в сутки. Если 
взять семидневную смену и отбросить по 
10 часов на сон, получаем почти 100 часов 
качественного общения, что фактически 
равняется году типичной церковной вос-
кресной школы. 

Виктория, сегодня один из руководи-
телей крупной киевской фирмы, будучи 
студенткой, на протяжении семи лет ездила 
работать в один из христианских лагерей. 
Потом было несколько лет перерыва. Но в 
этом году, несмотря на огромную занятость, 
она все же пожертвовала частью отпуска, 
чтобы снова поехать в лагерь. «Это может 
показаться громкими словами, — говорит 
она, — но мне действительно небезраз-
лично будущее детей и я верю, что, именно 
работая в лагере, смогу повлиять на то, 
каким будет это будущее. К тому же, эмоции 
и впечатления от этого намного ярче, чем от 
поездок в Египет или Турцию. Именно в ла-
герях я четко понимаю, что приношу пользу 
и являюсь участником Божьего дела».

И таких, как Виктория, сегодня в 
Украине немало. Семинары и конференции, 
которые проводятся межконфессиональной 
ассоциацией «Христианские международ-
ные лагеря Украины», только в 2008 году 
посетили почти 1000 человек. Они разъ-
езжаются по своим церквам и не только 
сами работают в лагерях, но и мобилизуют 
других братьев и сестер. «В правильно 
работающем лагере, — говорит Владимир 
Шевченко, — все процессы проходят с повы-
шенной интенсивностью, а следовательно, 
и положительные результаты видны более 
четко. Кроме того, лагерь — это не только 
площадка, где мы служим подросткам. 
Лагерь — это еще и место, где закаляется 
характер христиан, работающих в нем. Не-
посредственно служа подросткам, молодые 
люди осознают свою полезность и свой 
потенциал, принимают важные решения, 
и зачастую по окончании лагеря начина-
ют активно искать участия в церковных 
служениях. Так что, по моему убеждению, 
лагерь эффективен не только как средство 
служения подросткам, но и как средство 
развития личности, а также оздоровления и 
укрепления поместных церквей».

Укреплять церкви через лагеря — та-
кую цель всегда ставил перед собою и фонд 
«Радуга» — пожалуй, наиболее известное 
украинское служение, занимающееся под-
ростковыми лагерями. Президент фонда 
Олег Василевский ключевым моментом 
успеха служения лагеря также считает по-
священность его лидеров: «Христианский 
лагерь в первую очередь держится на стра-
сти его лидеров. Если нет огня, нет страсти 
рассказать людям (как церковным, так и 
нет) о Христе, ничего не получится. Многие 
сдаются, путая качество со страстью. Но 
качество не в программах. Лагерь должен 
зажигать, пылать, обогревать, творя новое в 
душах людей».

Ïðîòåñòàíò Ïðîòåñòàíò 
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« Ä å í ü   â   è ñ ò î ð è è »

Òåêñò ðåäàêöèè ãàçåòû «Ïðîòåñòàíò»
Ôîòî Âèêòîðà Ðàäèîíîâà
 

»  1 августа 988 года принял христиан-
ство князь Владимир.

«Комментировать крещение Влади-
мира очень сложно, — считает историк 
братства ЕХБ России Алексей Синичкин, — 
так как это совершенно неоднозначное со-
бытие. Владимир принял христианство, но 
не Христа. Хотя это тоже спорный вопрос, 
потому что летописцы свидетельствуют о 
качественном изменении жизни Владими-
ра. Христианство и Христос были известны 
на Руси и до Владимира. Владимир принял 
именно византийскую модель христиан-
ства, то есть цезарепапизм. С чем мы сегод-
ня, собственно, и боремся. Но, безусловно, 
весть о Христе стала распространяться по 
Руси более интенсивно и свободно. И это 
главное».

»  6 августа — Международный день 
«Врачи мира за мир».

Замечательная христианка, врач с 
многолетним стажем Наталья Богданова 
комментирует: «Я акушер-гинеколог. Ну 
кому еще, как не мне, ратовать за мир 
во всем мире, в каждой стране, в городе, 
в доме, в семье?! Где мир, там свадь-
бы, семьи, беременные, рожающие, 
кормящие, взращивающие, любящие, 
качающие, поющие, вновь рожающие, 
вновь кормящие, вновь поющие... Это 
ли не мир? Там, где любящая, верная, 
имеющая страх Господень женщина, там 
будет мир, тепло, покой и любовь! При-
зываю всех врачей стать соработниками 
Богу в Его великих планах! Каждый 
из нас на своем месте пусть трудится 
честно, ответственно, в полной мере 
сил, знаний, терпения, умения и опыта. 
А Бог поможет!»

»  16 августа в городе Мемфис (США) 
проходит традиционный день памяти 
певца Элвиса Пресли.

Каждый год тысячи людей съезжа-
ются в Мемфис, штат Теннесси, на неделю 
памяти Элвиса Пресли. До смерти Элвиса, 
наступившей 16 августа 1977 года, было 
продано 500 миллионов его пластинок, а 
через семь лет эта цифра возросла вдвое. 
Он снялся в 33 фильмах, получив за 
каждый минимум по миллиону долларов. 
В 1973 году телепередача с его участием 
собрала у экранов миллиард человек — 
такого количества зрителей не удалось 
собрать даже репортажу о высадке первого 
человека на Луне. 

Российский триколор
День памяти Элвиса Пресли ком-

ментирует Александр Бабич, президент 
НХТ («Новое христианское творчество»): 
«Нас чаще вдохновляют в жизни примеры 
людей, которые, начав “по плоти”, закан-
чивают духовно. Здесь пример обратный. 
Однако и сегодня тысячи людей слушают 
духовные гимны в исполнении Элвиса 
Пресли. Думая о судьбе этого гениального 
музыканта, я задаюсь одним вопросом: 
«Почему так много одаренных Богом, а 
часто гениальных людей, не могут рас-
крыться в полноте своего таланта, оста-
ваясь в лоне Церкви?» Почему даже в XXI 
веке священнослужители предпочитают 
стричь своих овец под одну гребенку? Мне 

кажется, что на этот вопрос ответил когда-
то Владимир Высоцкий, написав бессмерт-
ные строчки про “настоящих буйных”».

»  24 августа — День независимости 
Украины.

«В свое время Маркс сказал, что у 
пролетариата нет родины, и в противовес 
национализму был провозглашен интер-
национал, — рассказывает ответственный 
редактор “Международной христианской 
газеты” в Украине Павел Гараджа. — Марк-
систы многое позаимствовали в Библии, 
и здесь тоже можно усмотреть интерпре-
тацию библейской идеи. Ведь верующие 
во Христа Спасителя являются на земле 
странниками и пришельцами, у которых 

одна Родина — Небесная страна. В этом 
смысле День независимости Украины 
ничего не говорит моему сердцу, как и 
день независимости любой другой стра-
ны, гражданином которой я мог бы быть. 
Помпезное бряцание атрибутами свободы 
в сопровождении мнимой военной мощи 
(я имею в виду не только Украину и даже 
менее всего ее) — это жалкое для верующе-
го сердца зрелище. Независимость Украи-
ны иллюзорна, и дело не в слабой эконо-
мике или армии. Она накрепко связана 
путами наркомании, алкоголизма, по-
ражена СПИДом — отражением безнрав-
ственности общества. Статистика говорит, 
что Украина на одном из первых мест в 

Европе по этим жутким показателям. Нам 
бы учредить День независимости человека 
от греха, День спасения. Впрочем, он уже 
учрежден, но это — другая тема…»

»  22 августа отмечается День Госу-
дарственного флага Российской 
Федерации на основании Указа 
Президента Российской Федерации 
от 20 августа 1994 года № 1714 «О Дне 
Государственного флага Российской 
Федерации».

22 августа 1991 года Верховный Совет 
РСФСР постановил считать «полотнище 
из белой, лазоревой, алой полос» офици-
альным национальным флагом России. 
Впервые бело-сине-красный флаг был под-

нят на первом русском военном корабле 
«Орел» в царствование Алексея Михай-
ловича. Законным же «отцом» триколора 
признан Петр Первый. 

Этот праздник (специально для 
газеты «Протестант») комментирует пред-
седатель Комитета Госдумы по между-
народным делам Константин Косачев: 
«Для меня значимость государственных 
символов, будь то гимн, герб, флаг — это 
устойчивость их во времени. И чем чаще 
мы их меняем, тем меньше к ним уваже-
ния. Я приветствую тот факт, что Россия 
вернулась к государственной символике, 
во многом восстанавливающей связь 
времен. Желаю нашей стране, чтобы это 
было в последний раз, когда мы меняем 
эту символику. Эту символику я воспри-
нимаю как свою и очень хочу, чтобы она 
сохранилась в веках. Флаг — это своего 
рода восстановление связи времен. Рад, 
что мы эту связь восстанавливаем…»

»  27 августа — День кино России.

«Кино» в переводе с греческого означа-
ет «двигаю», «двигаюсь». Родоначальниками 
кино считаются братья Люмьер. Их первый 
киносеанс прошел в декабре 1895 года в 
Париже на бульваре Капуцинов. 

О кино рассуждает президент Ассоциа-
ции кинокритиков Украины, председатель 
Национального союза кинематографистов 
Украины Сергей Тримбач: «Кино — неот-
ъемлемая часть нашей жизни. Массовая 
культура кино должна согревать и успо-
каивать человеческие души. Авторское 
кино должно побуждать к размышлениям. 
В фильмах нужен духовно-нравственный 
воздух. При этом не думаю, что надо делать 
христианские фильмы только для верую-
щих. Искусство в том и состоит, чтобы меня 
обращать в веру, а не лишать ее». 

Православный актер Юрий Степанов, 
снявшийся в более сорока фильмах, про-
должает мысль своего киноколлеги: «Тот, 
кто снимает кино, должен понимать, что 
он делает. В кино должна быть духовная 
составляющая. Зрителю не нужно давать 
разжеванную пищу, иначе он объестся и 
получит ожирение, а результатом ожи-
рения является смерть. Зрителю важно 
давать возможность думать о кино». 

«Калужская область будет торжествен-
но отмечать День кино, — рассказал нашей 
газете министр культуры Калужской об-
ласти, композитор Александр Типаков. — 
Мы покажем фильм об Оптиной пустыни, 
который снимался в нашем монастыре. 
Для меня кино много значит, я сам очень 
люблю кино. Есть истинные духовные 
ценности, которые нам нужны как воздух. 
Кино по своей сути должно быть духовным 
и изменять мир к лучшему».

 Ïðîòåñòàíò  Ïðîòåñòàíò 

в родной Калуге. В этом году девушки уже 
служили в лагере, преподавая английский 
и рассказывая о своем обращении. 

Мы просим вас молиться за покаяв-
шихся, за подготовку нового лагеря и людей, 
которых Господь доверит нам в 2010 году. 

Задать вопросы, узнать подробности и 
увидеть фотографии о лагере вы можете на 
нашем сайте: www.superlager.ru.

«История успеха» английского лагеря
Òåêñò Åëåíû Êîìàðîâîé
Ôîòî èç àðõèâà ëàãåðÿ «Èñòîðèÿ óñïåõà»
 

»  Когда я впервые приехала в этот 
английский лагерь, то не понимала, 
что происходит. Вокруг все были 
чем-то заняты. Я бродила по террито-
рии базы, не зная, чем бы заняться. 
С тех пор прошло пять лет, и я жду 
очередного июля, чтобы окунуться в 
неповторимую атмосферу очередно-
го лагеря…

Английский лагерь «История успеха» 
организовывает команда посвященных 
христиан из разных евангельских церк-
вей Москвы. Ежегодно в лагерь приезжают 
братья и сестры из США, чтобы участники 
лагеря могли пообщаться с носителями 
языка. 

Первый день лагеря, теперь я это 
знаю точно, всегда немного суматош-
ный. В день заезда надо всех заре-
гистрировать, определить уровень 
знания языка, расселить, распреде-
лить по командам кэмперов (от англ. 
camper  — отдыхающий), познакомить-
ся и подружиться в команде с отды-
хающими, подготовить представление 
команды — в общем, сделать все, 
чтобы с первого дня все почувствовали 
себя как дома. 

Сегодня изучение английского языка 
служит превосходной мотивацией для по-
ездки в наш лагерь. За семь лет количество 
участников лагеря выросло с 116 до 240 че-
ловек. Примерно сто участников «Истории 
успеха»-2009 никогда не слышали о Боге. 

Для того чтобы развлекательная про-
грамма и изучение английского языка в 
течение десятидневной лагерной смены 
оставались неизменно интересными, устро-
ители заранее все продумывают. Ежегодно 
готовятся новые учебники по четырехуров-
невой шкале знания английского. За основу 
всех текстов берется какая-нибудь история 
успеха из Библии. В прошлом году это была 
история Иосифа, в этом — история Моисея. 
Кэмперы готовят сценки на английском, 
рассказывают выученные наизусть стихи 
из Библии и даже поют по-английски. 
Кстати, после одного из лагерей самая 
старательная ученица без проблем смогла 
поступить в институт в Праге. 

Помимо английского, новых зна-
комств, вкусного питания, красивой 
природы и различных мероприятий, в 
лагере есть время и для спорта. В этом году 
изюминкой стал специально подготовлен-
ный канатный маршрут с препятствиями, 
а также тарзанка, по которой самые смелые 
ребята могли в считанные секунды пере-
браться с верхушки одного дерева на дру-
гое, визжа от удовольствия. А традицион-
ная English Party (английская вечеринка) и 

новое Fire-Show (шоу с огнем) запомнились 
нам на всю жизнь.

Удивительно, как Господь действует 
в сердцах людей. В прошлом году в лагерь 
приехали две студентки пединститута. Они 
хотели улучшить свои разговорные навыки 
благодаря общению с носителями языка. 
Услышав Благую Весть, они покаялись, а по-
том стали посещать евангельскую церковь 

« Ì î ë î ä î   í å   ç å ë å í î »
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»  Главы христианских конфессий, 
представители религиозного 
сообщества России многократно 
заявляли в публичном простран-
стве свое негативное отношение к 
попыткам проведения так назы-
ваемых «гей-парадов» в Москве, 
к распространению идеологии 
гомосексуализма, к агрессивному и 
противоправному навязыванию го-
мосексуализма детям (посредством 
канала «2х2» и деятельности об-
разовательных организаций, таких 
как центр «Холис»), что является 
формой их растления, к проблеме 
гомосексуализма вообще.

Священное Писание называет 
гомосексуализм беззаконием, пороком и 
тяжким грехом, ведущим человека пря-
мо в ад. Заметьте, не болезнью, которую 
надо лечить, а именно грехом, который 
необходимо искоренять! 

Полное игнорирование протестов 
российского общества против развраще-
ния подрастающего поколения идеоло-
гами педерастии, наглое и циничное 
продолжение трансляции мультсериа-
лов, пропагандирующих извращения, 
насилие и вражду, телеканалом «2х2» 
просто вынуждает российских проте-
стантов перейти к более активной защи-
те прав и законных интересов граждан 
от зарвавшихся гетерофобов.

Российские пятидесятники счита-
ют необходимым публично и открыто 
заявить о своей поддержке префекту 
Северного округа Москвы Олегу Митво-
лю в противодействии противоправной 
пропагандистской деятельности педера-
стического клуба, расположившегося в 
здании культурно-спортивного реабили-
тационного комплекса Всероссийского 
общества слепых на улице Куусинена. 
По информации, опубликованной в 
СМИ, от жителей ближайших домов 
неоднократно поступали жалобы на 
нарушения общественного порядка по-
сетителями клуба — сексуальные оргии, 
употребление наркотических средств во 
дворе жилого дома. Эти и другие факты 
дают исчерпывающие основания для 
того, чтобы данный клуб был закрыт в 
кратчайшие сроки. 

Протестантские религиозные 
объединения Москвы, прежде всего 
церкви Российского объединенного 
Союза христиан веры евангельской, 
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// Снимайте. 
Присылайте. 
Пишите. 
Давайте вместе 
создавать 
информационное 
поле России.

Наш адрес: 
eharhardin@protestant.ru

// Ответственность христианских газет, радио 
и единственного на территории России проте-
стантского телевидения (ТБН) весьма велика. 
Новостная редакция канала заинтересована 
в получении информации о жизни и деятель-
ности церквей разных деноминаций, живу-
щих и работающих на всей территории нашей 
огромной страны. Мы ждем ваших видеосю-
жетов. Мы заинтересованы в развитии регио-
нальных телестудий.

Телестудия 
«Протестант»
// Постоянно используемая аббревиатура 
«СМИ» расшифровывается как «средства 
массовой информации». Но специалисты 
считают, что СМИ давно уже стали 
средствами формирования массового 
сознания.                                                        

>

 

>Îòêðûòîå çàÿâëåíèå 
Ðîññèéñêîãî îáúåäèíåííîãî 
Ñîþçà õðèñòèàí 
âåðû åâàíãåëüñêîé 
(ïÿòèäåñÿòíèêîâ)<

>Ïðàçäíèê Áèáëèè â Ìîñêâå<

готовы проводить пикеты и митинги в 
защиту нравственности и с требованием 
закрытия злачных заведений в нашем 
городе. 

Прозвучавшие в ряде публикаций 
призывы перенести все гей-клубы на 
необитаемые острова или хотя бы в игор-
ные зоны вряд ли выполнимы в демокра-
тическом государстве. А вот законодатель-
но ввести ограничения для размещения 
подобных заведений в жилых районах, 
а также в радиусе нескольких киломе-
тров от образовательных, медицинских, 
спортивных и культурных учреждений, 
необходимо. Так же важно ввести реаль-
ный жесткий государственный контроль 
над данными заведениями, чтобы не 
допустить посещения их несовершенно-
летними, а также пресечь в них попытки 
предоставлять услуги сводничества, 
проституции, изготовления и распростра-
нения порнографической продукции, рас-
пространения и употребления наркотиче-
ских средств и препаратов. 

В настоящее время РОСХВЕ готовит 
к изданию на русском языке глобаль-
ное научное исследование по проблеме 
гомосексуализма в США и Канаде. Его 
авторы на исключительно научной основе 
показывают грандиозный вред, который 
приносит это явление обществу, государ-
ству. Так, по данным исследователей, сре-
ди гомосексуалистов в четыре раза выше 
процент заболевания ВИЧ/СПИДом, почти 
в семь раз выше процент венерических 
заболеваний, в четыре раза выше процент 
потребителей наркотиков, в три раза чаще 
ими совершаются попытки суицида; в 
несколько раз чаще приверженцами так 
называемой нетрадиционной сексуаль-
ной ориентации совершаются преступле-
ния сексуального характера, в том числе 
классифицируемые как педофилия. Пола-
гаю, что подобное исследование в нашей 
стране даст похожие результаты. 

Нравственное здоровье общества — 
это вопрос не только возрождения России, 
но и самого ее существования как силь-
ного и независимого государства, вопрос 
нашего будущего.

Константин Бендас, епископ, Управляющий 
делами Российского объединенного 

Союза христиан веры евангельской 
(пятидесятников), член Экспертного 

совета Комитета Государственной Думы 
РФ по делам общественных объединений и 

религиозных организаций

Òåêñò è ôîòî Öåðêâè õðèñòèàí — 
àäâåíòèñòîâ ñåäüìîãî äíÿ
 

»  «Следуй за Библией» — это инициа-
тива руководства всемирной Церкви 
адвентистов седьмого дня. Она на-
правлена на объединение верующих 
вокруг Слова Божьего, возрождение 
живого интереса людей к Библии. Для 
этой цели была издана уникальная 
Библия на 66 языках, кругосветное 
путешествие которой началось в Ма-
ниле (Филиппины) в октябре 2008 года 
и завершится в 2010 году в Атланте 
(США) на 59 сессии Генеральной кон-
ференции Церкви АСД. Путешествуя 

>Òóøèíñêàÿ öåðêîâü â «Òâèòòåðå»<

Òåêñò Òóøèíñêîé Åâàíãåëüñêîé öåðêâè
 

»  Twitter — это бесплатная социальная 
сеть, представляющая собой систе-
му микроблогов. 5 августа 2009 года 
открылся официальный миниблог 
Тушинской евангельской церкви в 
рамках социальной сети www.twitter.
com. Основная цель этого проекта — 
упростить коммуникацию и увеличить 
информированность о жизни церкви 
для всех заинтересованных лиц.

Первым серьезным изменением в 
этом отношении стало создание офици-
ального сайта Тушинской евангельской 

церкви и особенно его реконструкция в 
2007 году. Дважды в месяц на сайте публи-
куются новости о жизни церкви с фото-
иллюстрациями, размещаются анонсы 
церковных мероприятий. С весны 2009 
года на сайте осуществляется трансляция 
богослужений.

В церкви постоянно проходят различ-
ные благотворительные мероприятия, есть 
срочные молитвенные нужды. Гостями на 
богослужениях бывают интересные люди и 
заслуженные служители Божии. Возникает 
задача своевременно информировать при-
хожан о таких визитах. Все это позволяет 
решить социальная сеть «Твиттер». Адрес 
мини-блога Тушинской евангельской церк-
ви: twitter.com/TushinoChurch

по странам и континентам, эта Библия 
привлекает внимание людей по всему 
миру к Слову Божьему.

Первого августа в Москве в молит-
венном доме церкви адвентистов седьмого 
дня состоялось торжественное богослу-
жение, посвященное путешествующей 
Библии. На русском языке напечатана Кни-
га пророка Иезекииля. Этот уникальный 
экземпляр Библии уже посетил 73 страны 
мира. Россия, 74-я по счету, приняла эста-
фету у Южной Кореи. Из Сеула во Владиво-
сток ее привез президент Евро-азиатского 
дивизиона Церкви адвентистов седьмого 
дня Артур Штеле. Библия посетила города 
Дальнего Востока и Сибири, а 26 июля 
прилетела в Москву.

Библия-путешественница побы-
вала на Красной площади, у памятника 
Кириллу и Мефодию, сфотографировалась 
на ступенях Российской государственной 
библиотеки и на фоне мавзолея Ленина. 
Группа миссионеров программы «Следуй 
за Библией» провезла уникальный экзем-
пляр Священного Писания по городам 
России, проехав три тысячи километров. 
Они побывали на молодежных лагерных 
собраниях в Липецке и Веневе, в воро-
нежской колонии строгого режима, на 
евангельской программе Джона Картера 
в Волгограде. Праздник Библии состоялся 
31 июля в Заокском адвентистском уни-
верситете.

Ïðîòåñòàíò Ïðîòåñòàíò 
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»  31-й Московский международный 
кинофестиваль лета 2009 года пока-
зал, что современных режиссеров все 
больше волнует реальное мироощу-
щение человека, его предназначение 
в жизни, отношение к окружающей 
действительности.

РЕЖИССЕР ФИЛЬМА «ЧУДО» 
АЛЕКСАНДР ПРОШКИН

КАДР ИЗ ЛУЧШЕГО ФИЛЬМА 31-ГО МОСКОВСКОГО КИНОФЕСТИВАЛЯ «ПЕТЯ ПО ДОРОГЕ 
В ЦАРСТВИЕ НЕБЕСНОЕ»

На фестивале было представлено 
500 фильмов разных жанров и стилей из 
многих стран мира. Это были как новые 
картины известных и молодых режиссе-
ров, так и признанные мировые шедевры 
киноисскуства. 

В рамках Московского кинофестива-
ля стало демонстрироваться все больше 
картин, раскрывающих духовные стороны 
жизни человека. На эту тему был первый 
фильм фестиваля — «Царь» режиссера 
Павла Лунгина. Центральная тема «Царя» — 
власть. Она и объединяет, по мнению Павла 
Лунгина, двух главных героев картины — 
Ивана Грозного и митрополита Филиппа. 
«Это два уникальных характера. И я бы 
никогда не стал снимать фильм про Ивана 
Грозного без Филиппа. Они равнозначные 
фигуры. Их сосуществование и есть наша 
история, наша жизнь», — сказал режиссер. 

«Именно личность Ивана Грозного, — 
считает Павел Лунгин, — заложила основы 
того, что мы теперь называем русской 
властью. Это первый русский царь с таким 
удивительным сочетанием силы личности, 
неординарности, жестокости и таланта. 
Добрый пастырь и злой царь-язычник, для 
которого Бог — магический источник силы 
и власти, нужно только уметь им манипу-
лировать. Опричники царя — однозначно 
бесы. И главного беса играет священник 
Иван Охлобыстин». 

Интересно прокомментировал на 
пресс-конференции свою роль актер-
священник: «Для истинного христианина 
сверхзадачей является исполнение задачи 
режиссера. Принципы отрицательного 
обаяния когда-нибудь нас погубят. Чем 
серьезнее актер относится к своему делу, 
тем меньше хочет казаться симпатичным. 
А обычно именно таким он и хочет казать-
ся, даже если играет зло. Это очень плохо. 
Поэтому я приложил все усилия, чтобы моя 
игра не отдавала интеллигентским душком 
отрицательного обаяния». 

О приоритете духовных ценностей 
в кино газете «Протестант» рассказала 
актриса, член жюри фестиваля конкурсной 
программы «Перспектива» Алена Бабенко: 
«О духовных ценностях в кино говорить 
надо, но осторожно. Для меня ближе ино-
сказательный язык — через образы, ассо-
циации. Ведь мир катится в жестокосердие, 
а не в добросердечие, и люди привыкли к 
тому, что происходит. К сожалению, это ста-
новится естественным процессом. Поэтому 
иногда с экрана необходимо показывать 
насилие, — человеку необходим этот шок от 
увиденного зла, подобно удару в самое серд-
це, чтобы хотя бы через физическую боль 
он почувствовал, что это такое, и осознал, 
к чему мы катимся. Например, фильмы 
Павла Лунгина затрагивают нашу историю. 
Кровавость в его фильме “Царь”, как и в 
фильме “Страсти Христовы”, для того, чтобы 
человеку показать, как все это происходит, 
потому что в уме этого представить невоз-
можно. Если человек это не понимает, ему 

надо показать наглядно. Сейчас делают мно-
го разного кино. Поднялась волна фильмов 
на духовную тему». 

Необычно раскрыл жизнь немецкой 
протестантской деревни режиссер Михаэль 
Ханеке в своем фильме «Белая лента». От 
лица рассказчика — молодого школьного 
учителя, который вспоминает прошедшие 
события, зрители узнают о серии странных 
смертей. Под подозрение попадает семья 

рассказчика, отец которого — пастор — вос-
питывает детей в предельной строгости… 

Лучшим фильмом 31-го Московского 
кинофестиваля признан российский «Петя 
по дороге в Царствие Небесное» режиссера 
Николая Досталя. Он и получил главный 
приз — «Золотого Георгия». Действие карти-
ны происходит в Кандалакше в 1953 году — 

в год смерти Сталина. Герой, прототип 
которого реально существовал, местный 
дурачок Петя вообразил, что он милицио-
нер и блюститель порядка. Жители поселка 
не хотят разубеждать юношу и всячески 
подыгрывают ему. По-детски наивный, но 
деловито-ответственный «инспектор Петя» 
(актер Егор Павлов) нелепо гибнет во время 
операции по поимке заключенного — в 
него стреляют, приняв за беглого зэка. 
Оригинальное название повести Михаила 
Кураева, по которой поставлен фильм, «хо-
рошо ложится к образу доброго, отзывчиво-
го человека — а ведь таких людей как Петя 
надо заносить в Красную книгу: несмотря 
на свою болезнь, они приносят душев-
ность в общество. Но при этом беда героя в 
том, что, живя в этом мире, он подражает 
ему, — раскрыл свое понимание персонажа 
Николай Досталь. — Власть по природе сво-
ей самоубийственна. Прикосновение, тяга к 
власти оборачивается тем, к чему и привела 
она Петю». Интересно, что блаженный Петя, 
делающий людям только добро, гибнет за 
преступника… 

В дальнейших планах режиссера 
Николая Досталя снять 16-серийный теле-
визионный фильм «Раскол» о трагическом 
разделении русской Церкви в XVII веке. 

Специальный приз жюри фестиваля 
получил другой российский режиссер, 
Александр Прошкин, за фильм «Чудо» по 
сценарию Юрия Арабова. В основу сценария 
положено предание о «стоянии Зои» — 
самарской девушки — на новогодней 
вечеринке 1956 года пустившейся в пляс 
с иконой святителя Николая и внезапно 
застывшей без движения до самой Пасхи. 
В фильме девушку зовут Таней. 

Арабов рассказал журналистам, что 
написал «Чудо» в генетической связи со 
своей предыдущей работой «Юрьев день». 

Он сказал, что «здесь дело в 
душе». По словам кинодра-
матурга, цели создать религи-
озный или конфессиональный 
сценарий он не ставил: «Светское 
искусство может ставить духов-
ные вопросы. Русская литература 
и искусство на этих вопросах 
существуют как уникаль-
ное мировое явление. Я в 
конфессиональное кино не 
верю. А верю в кино, которое 
говорит о неких сущност-
ных духовных вещах». Свое отношение к 
понятию чуда и влияния его на человека 
Юрий Николаевич так пояснил газете «Про-
тестант»: «Меня интересовало поведение 
людей вокруг чуда, их отношение к этому. 
У каждого героя фильма своя история. 
А чудо — как бы цементирующее все эти 
отдельные истории. Важно, как оно по-
влияло на героев и изменило их жизнь. Все 
зависит от человека. Апостолу Павлу нужно 
было чудо явления Христа. Я бы хотел тоже 
увидеть чудо. Есть люди, которым чудо не 
нужно, они живут и пытаются духовно что-
то делать. Например, режиссеру Сокурову 
не нужно чудо, но он пытается говорить о 
духовном в своем творчестве. Он заставляет 
зрителя работать и душой, и разумом». 

По мнению режиссера фильма Про-
шкина, чудо у каждого свое. Он считает, 
что «чудо — некий рубеж в жизни, после 
которого мы резко что-то меняем. Чудом 
могут быть назначены разные вещи — от 
стояния Зои до Чернобыля. Мы берем 1956 
год, но по состоянию общества у нас мало 
что меняется. Чудо — знак того, что дальше 
так нельзя, пора заглянуть в себя». 

Юрий Арабов считает, что прокат в 
наших кинотеатрах подобным фильмам 
закрыт… и пройдет много времени, прежде 
чем эту картину увидят многие желающие. 
Но такие фестивали все же нужны, чтобы 
создать связь с общественностью, показать 
продукт творчества. 

В беседе с редактором газеты «Про-
тестант» актер фильма «Чудо» Виталий 
Кищенко сказал: «Российскому обществу 
нужны такие фильм, как наш. Жизнь полна 
чудес! Кому-то надо во что-то верить! Хоте-
лось, чтобы многие посмотрели “Чудо” и их 
заинтересовала эта история. Когда я узнал, 
что в основу фильма положена реальная 
история, меня это впечатлило. Фильм не 
выглядит мистическим, скорее он реаль-
ный, я бы даже сказал, бытовой, с позиции 
обыденного человека». 

Хотелось бы отметить еще один 
фильм фестивальной программы — «Мело-
дия для шарманки» режиссера Киры Мура-
товой. Картина удостоена четырех наград: 
приза «Серебряный Георгий» за лучшую 
женскую роль (лауреатом стала юная 
одесситка Лена Костюк, сыгравшая Алену), 
приза жюри ФИПРЕССИ (Международной 
федерации кинопрессы), международно-
го жюри Федерации киноклубов, приза 
жюри Федерации киноклубов России с 
формулировкой «За бескомпромиссное 
художественное воплощение трагедии 
тотального равнодушия». 

Реальные события этой картины 
приводят зрителя в шоковое состояние. 
Режиссер показывает то, как мы на самом 
деле относимся к ближним, и кто такие эти 
ближние. Это рождественская история о 
двух осиротевших детях, которым никто 
не помог в их самых простых нуждах. Обо-
зреватель «Благовест-инфо» Ирина Стов-

КАДР ИЗ ФИЛЬМА 
ПАВЛА ЛУНГИНА «ЦАРЬ»

быра назвала этот фильм сказкой в духе 
«Мальчика у Христа на елке» Достоевского, 
рассказанной по-современному. Шарманка 
взывает к сердцу людей. 

По сюжету фильма дети, сводные 
брат и сестра, сбежали из интерната, где их 
хотели разлучить, отправив в два разных 
сиротских учреждения. Кира Муратова не 
щадит никого — ни богатых, ни средних, 
ни нищих, и не столько за то, что не пожале-
ли бедных детей, очутившихся на улице и 
не умеющих играть по жестоким правилам 
выживания. Самое страшное, что детей 
просто не замечают, а те, кто приметит, 
спешат отмахнуться либо выставить их вон, 
чтоб не смущали своим непарадным видом. 
Детям остается сочинять проникновенное 
письмо маме, которая уже умерла. Кроме 
того, их везде встречает тотальная, а затем 
и роковая неудача. И даже бездетная «фея» 
(актриса Рената Литвинова), подосланная 
для благодеяния расчувствовавшимся 
супругом (актер Олег Табаков), не найдя 
на нужном месте Никиты, махнет рукой и 
отправится совершать предпраздничный 
шопинг. На пресс-конференции известные 
российские актеры по достоинству оценили 
эту картину. 

Олег Табаков считает, что Кира Му-
ратова снимает кино о том, как человеку 
оставаться человеком: «И сквозь невидимые 
миру слезы, и несмотря на видимые, очень 
нежно, но так твердо она пытается призвать 
нас быть людьми, что, как вы сами догады-
ваетесь, очень трудно». 

Для Ренаты Литвиновой Кира Мура-
това всегда была особым человеком. Ведь 
именно Муратова стояла у истоков твор-
ческой карьеры Литвиновой. «Кира всегда 
поражает тем, что берет такие темы, — ска-
зала актриса. — Будучи атеисткой, она до-
брее и благороднее многих-многих сильно 
верующих людей». 

В рамках российской программы была 
показана картина Натальи Бондарчук «Го-
голь. Ближайший». Фильм рассказывает о 
последних годах жизни великого писателя, 
которые, по мнению режиссера, «не были 
поняты и во многом оболганы». Главной 
задачей создателей фильма, по словам 
режиссера, было развенчание некоторых 
устоявшихся еще с советских времен сте-
реотипов восприятия жизни Гоголя. Напри-
мер, Гоголь времени второго тома «Мертвых 
душ» показан вовсе не как душевнобольной, 
но как «душевно страждущий», ищущий 
покой в Боге.

Из новых российских фильмов, по-
казывающих выбор человека на жизнен-
ном пути, стоит отметить фильм «Тесные 
врата» молодого режиссера Сергея Ткачева. 
Библейское название картины выбрано не-
случайно. Как рассказывает сам режиссер: 
«Герой картины как-то услышал это изрече-
ние и даже его записал. Он возвращался к 
нему много раз, оно стало для него неким 
импульсом, чтобы начать движение в ином 
направлении. 

Идея фильма “Тесные врата”, как и 
других моих картин, это не умозрительные 
упражнения. Там есть реальные людские 
судьбы, я знаю, что они пережили, когда 
искали выход из сложившихся ситуаций 
и обстоятельств. Они проходили опреде-
ленный путь, приобретали определенный 
опыт, пусть неоднозначный, мучительный, 
но никто из них не сказал, что все было 
напрасным. Есть некий момент жизненного 
риска. Ты отвечаешь за свой образ жизни. 
Важно, чтобы твои убеждения не расходи-
лись друг с другом», — сказал режиссер. 
А мы добавим: важно, чтобы такое сози-
дающее и пробуждающее киноискусство 
увидели многие зрители. 

По словам президента 31-го Москов-
ского кинофестиваля Никиты Михалкова, 
«Кинофестиваль дает импульс фильмам, 
участие в нем — это знак качества». Никита 
Сергеевич, комментируя «Протестанту» ито-
ги праздника кино, подчеркнул важность 
освещения кинофестивалей с духовной 
точки зрения.

Кино с духовной 
точки зрения

 Ïðîòåñòàíò  Ïðîòåñòàíò 
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О  счастье
Как поймать птицу счастья? Кому 

это подвластно? Когда-то русский писа-
тель Владимир Короленко сказал, что 
«человек создан для счастья, как птица 
для полета». Его коллега из Франции 
Стендаль точно подметил: «Человек жи-
вет на земле не для того, чтобы стать бо-
гатым, но для того, чтобы стать счастли-
вым». А еще раньше о счастье рассуждал 
Сократ: «Сладкую еду, богатые одежды, 
всякую роскошь вы называете счастьем. 
А я думаю, что ничего не желать — это 
самое большое блаженство, и для того, 
чтобы приблизиться к этому высшему 
счастью, надо приучить себя нуждаться 
в немногом». 

Все люди и каждый человек в 
отдельности ищут счастья, отчаянно 
пытаясь заполнить ту пустоту, которая 
образовалась в результате разделенно-
сти с Богом. Ведь человек наделен бес-
смертной частичкой, подаренной нам 
Творцом, которую мы именуем душой, 
для возможности общения с друг с дру-
гом и с Самим Богом. Но, озабоченные 
каждодневной суетой, придуманными 
делами и увлечениями, мы бежим 
по жизни, несемся вдаль, спешим, не 
слыша Голоса, Который обращается к 
нашей душе. 

В древности царь Соломон, описы-
вая в Книге Екклесиаста свое познание 
счастья и поиски удовлетворения души, 
написал: «Все труды человека — для рта 
его, а душа его не насыщается». Многое 
он постигал своим опытом: и любовь 
женщин, и труд, и упоение вином. 
И пришел к выводу, что «все суета и том-
ление духа!» «Как ты не знаешь путей 
ветра и того, как образуются кости во 
чреве беременной, так не можешь знать 
дело Бога, который делает все». 

Иногда нам посылается что-то 
такое, что мы называем удачей, счаст-
ливым случаем, совсем не задумываясь: 
«для чего? чем я заслужил?» Считаем са-
мих себя творцами своей жизни, своего 

маленького счастья, своего успеха или 
блага. Почему так приятно для души 
ощущать солнечные лучи, наблюдать 
природу, видеть необъятные просторы 
степей, полей, восхищаться белыми 
шапками гор, дышать ароматами весны 
и летних трав, следить за появлением 
первых цветов? Почему мы так любим 
всматриваться в небо, наблюдать за об-
лаками? Особенно нам нравится ночное 
небо, когда видны мириады звезд, 
больших и малых, и Млечный Путь над 
головой. Тогда наша душа замирает в 
немом восторге и блаженстве! А дух 
наш как будто кто-то зовет, и он рвется 
в небо! Многих поэтов тревожило это 
состояние души: 

Смотри, смотри на небеса, 
Какая тайна в них святая 
Проходит молча и сияя 
И лишь настолько раскрывая 
Свои ночные чудеса, 
Чтобы наш дух рвался из плена, 
чтоб в сердце врезывалось нам, 
Что здесь лишь зло, обман, измена, 
Добыча смерти, праха, тлена,— 
Блаженство вечное — лишь там.

Аполлон Майков

Или

Над церковными куполами 
Небо синее-синее. 

»  Все жаждут счастья и желают его 
друг другу. Столько песен сложено 
о счастье! А оно так мимолетно, так 
временно, так быстро улетучивает-
ся… Многие гоняются за счастьем 
всю свою жизнь. Там немного и 
здесь чуть-чуть. В этой погоне 
можно и сломаться, и разбиться, а 
что самое ужасное — расплескать 
свою душу. Ведь счастье это посто-
янно убегает... Пойди догони.

Я иду. Под моими ногами 
Русь пролегла родимая. 

В чистом небе поют херувимы. 
Сердце рвется от счастья и радости. 
Для меня этот мир — любимый: 
Полон света, добра и благости. 

На земле моя жизнь окончится, 
Пролетит незаметно, как птица. 
И мне очень, очень хочется 
За Россию всегда молиться! 

Павел Лукашин

Нам нужно такое счастье, которое 
приносит в жизни прочные устои, а не 
то поверхностное счастье, которое зави-
сит от случайных обстоятельств! Наши 
сердца неосознанно стремятся к такому 
счастью, на которое не смогут повлиять 
ни внешнее зло, ни зависть, ни утраты... 
Счастье, которое Бог приготовил для 
Своих высших созданий. Это счастье 
свободного соединения с Ним и друг с 
другом в порыве любви и восхищения, 
в сравнении с которым самая возвы-
шенная любовь между мужем и женой 
на этой земле выглядит, как разбавлен-
ное молоко. Но для этого мы, творения 
Божии, должны быть свободными. А та-
кую свободу Духа дает только Бог, по-
тому что «Где Дух Божий, там свобода»! 
Только тогда будет постоянная радость 
и высшее ее выражение — блаженство.

« Ñ î ë î ì î í î â à   ñ î ë î í ê à »

НЕ БУДЕМ БУКВОЕДАМИ
Однажды подросток попытался сесть 

за стол, не вымыв руки перед едой. 
Отец сделал мальчику замечание. В от-
вет на это молодой христианин проявил 
строптивость:

— Почему вы против слова Божьего 
идете? — гневно спросил он родителей.

Те растерялись:
— Почему мы против идем?
— А вы так же, как и фарисеи, упре-

каете за немытые руки, а Спаситель 
сказал, что это не важно. Давайте со-
блюдать Писание, как Оно написано!

Отец почесал в затылке:
— Как написано, говоришь? Ну что 

ж, давай ремень, потому как написано: 
«Кто жалеет розги, тот не любит сына 
своего», а мы тебя любим.

Молодой христианин моментально 
поменял свое мнение: 

— Давайте же не будем буквоедами! 
И пошел мыть руки.

КАК ИМЯ ТЕБЕ?
Однажды к пастору пришла молодая 

чета. Супруга стала жаловаться на 
мужа:

— Понимаете, он так мало зарабаты-
вает, что мне никак не хватает на все, 
что я хочу, чтобы было не хуже, чем у 
других. И при этом он хочет, чтобы я ис-

»  Вот и заканчивается лето. Пора 
настраиваться на работу. А она 
у каждого своя: малышам нужно 
расти, школьникам — учиться, 
родителям — трудиться на про-
изводстве. А всем вместе еже-
дневно (ежеутрене и ежевечерне) 
строить свою семью. Если кто-то 
думает, что семья сама собой 
строится, то такой человек, мягко 
говоря, заблуждается. И если 
не одумается, то пожнет плоды. 
А какие могут быть плоды у того, 
кто не трудится (не удобряет, не 
поливает)? Естественно, кислые и 
горькие. 
Вот о семье мы и поговорим 
сегодня. Как положено для хри-
стианской газеты, говорить мы 
будем о христианской семье. А как 
принято в нашей веселой рубрике, 
повествование будет вестись с 
улыбкой.

Ваш Евгений Хархардин

полняла, как он это называет, «женские 
обязанности» — готовила, стирала, ну и 
ласкова с ним была. А я ему сказала, что 
пока он не будет приносить в дом доста-
точно денег, я этого всего делать не буду. 
Пастор, скажите, что я права!

Пастор покивал головой:
— Наверное, ты права. Все зависит от 

того, как имя тебе.
— Вы о чем? — не поняла молодая 

жена.
— Ну, женщину, которая приходит к 

мужчине в дом готовить за деньги, назы-
вают кухаркой. Женщину, которая при-
ходит стирать за деньги, называют прач-
кой. А женщину, которая дарит за деньги 
свои ласки... сама знаешь, как называют. 
А ту, которая все это делает мужу из люб-
ви к нему, называют любящей женой. Так 
ты в качестве кого хочешь быть в доме?

ДОБРОЕ СЕРДЦЕ 
ИЛИ СЛАБЫЕ НЕРВЫ?

Некоторые люди говорят, что не могут 
отказать своим детям потому, что у них 
«доброе сердце». На самом деле у них 
просто слабые нервы.

Плоды строительства

Òåêñò Þëèè Ëüâîâîé

«Áûòü ñ÷àñòëèâûì — çíà÷èò 
íå æåëàòü òîãî, ÷åãî íåëüçÿ ïîëó÷èòü». 

Â. Êëþ÷åâñêèé

Ïðîòåñòàíò Ïðîòåñòàíò 


